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Митинг коммунис�
тов и их сторонников
прошёл 11 июня в Че�
лябинске. День вы�
дался солнечным и
тёплым, многие горо�
жане с детьми и от�
дыхающие в город�
ском саду присоеди�
нялись к шеренге
стоящих с красными
флагами. 

В НИМАНИЕ ПРОХО�
ЖИХ привлекла моло�
дёжная партийно�комсо�

мольская агитбригада. Её уча�
стники хором декламировали
стихи�кричалки на злобу дня.
Например, такие строчки:

Хищный крупный капитал
У народа всё забрал.
Чтоб теперь своё вернуть —
Надо выбрать левый путь!

Перед началом митинга зву�
чали песни советских лет, акти�
висты партии и комсомола рас�
пространяли информационные
бюллетени ЦК КПРФ «Прав�
да», листовки Челябинского об�

кома КПРФ и Тракторозавод�
ского отделения партии «День
России — день скорби».

Открывая митинг, его веду�

щий, секретарь Челябинского
обкома КПРФ Николай Шере�
мет отметил главные проявле�
ния антинародного социаль�

но�экономического курса вла�
стей, символом которого стал
так называемый праздник
День России:

«Страна в аховой ситуации:
падает зарплата, безработица
зашкаливает, чиновники во�
руют миллиардами, уничто�
жаются медицина и образова�
ние, производство убито, что
мы ощущаем по десяткам
предприятий города и облас�
ти, в том числе и по Челябин�
скому тракторному заводу.
Провинция вымирает, что яр�
ко проявляется в нашем реги�
оне, ставшем давно экологи�
ческим заложником крупного
бизнеса. Невольно вспомина�
ется ситуация в стране перед
Октябрём 1917 года. Тогда
именно социалистическая ре�
волюция спасла страну от
полного развала. Мы требуем
принятия программы, кото�
рая только и в состоянии ос�
тановить этот процесс, —
программы КПРФ «10 шагов
к достойной жизни».

12 июня — это для нас не
праздник. Это день нашей об�
щенародной скорби, такой же
трагический, как 22 июня —
день нападения на нашу Ро�
дину фашистской Германии.
По сути нам предлагают пра�
здновать собственное пора�
жение. Это — верх цинизма!
Мы будем бороться с антина�
родным режимом».

Николай ПРИРОДИН.

Надо выбрать левый путь Истинный День России —
7 ноября

В городе Благовещенске Амурской области 12 июня коммунисты прове�
ли пикет. На площадь вышли активисты горкома КПРФ и комсомольцы с
плакатами: «Распад СССР — это не праздник!», «Россия будет Советской!»,
«КПРФ — за смену социально�экономического курса!»

О ДИН из транспарантов содержал общее
требование участников пикета: сделать
государственным праздником День Рос�

сии 7 ноября — день Великой Октябрьской со�
циалистической революции.

Первый секретарь Благовещенского горко�
ма КПРФ Нина Тямкова вышла на акцию с
увеличенной копией протокола Всесоюзного
референдума о сохранении СССР, который
состоялся 17 марта 1991 года. Тогда большин�

ство граждан (77,85%) выска�
зались за сохранение Совет�
ского Союза.

В ходе акции коммунисты
призывали горожан вступать в
ряды КПРФ и раздавали про�
хожим спецвыпуск газеты
«Правда».

Пресс�служба 
Амурского обкома КПРФ.

Массовые акции про!
тив так называемого
Дня России, который для
коммунистов и их сто!
ронников является днём
скорби по утраченному
Союзу Советских Социа!
листических Республик,
прошли во многих регио!
нах страны.

Адреса сопротивления Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Наша программа
пробьёт себе дорогу!»

Богатства России 
должны служить народу!
— Геннадий Андреевич, вопреки ин�

формации официальных СМИ, положе�
ние дел в стране совсем не радужное, и
объяснить это одними санкциями нельзя.
Минэкономразвития прогнозирует отсут�
ствие роста пенсий, да и благосостояние
работающего человека снижается уже
несколько лет. Как бы вы оценили поло�
жение дел в стране?

— К сожалению, ситуация продолжа�
ет развиваться к худшему. Если и есть
некоторый рост экономики, то исклю�
чительно за счёт повышения цены на
нефть. Если она колеблется в районе 50
долларов за баррель, есть прибавка. Что
касается обрабатывающей промыш�
ленности, коммунального хозяйства,
там положение только ухудшается. Си�
туация во многих отраслях аховая, по�
ложение всё трагичнее. 72 человека из
100 по�прежнему живут на 15 тысяч
рублей в месяц и менее. 

За последние четыре года страна не�
дополучила валового продукта на де�
сятки триллионов рублей, три бюджета
потеряли. Сегодняшний бюджет — 13,5
триллиона, а бюджет развития начина�
ется с 22 триллионов. Мы подготовили
целый пакет предложений на сей счёт,
но, к сожалению, он не был принят Го�
сударственной думой.

Сейчас начинается подготовка ново�
го бюджета на ближайшую трёхлетку.
То, что предлагают минэкономразви�
тия, Кудрин и его команда, не может
удовлетворить ни экономику, ни стра�
ну. Суть их предложений сводится к
простому: продолжаем распродавать
последнее, что есть в стране, в том чис�
ле нефтегазовый комплекс, поднимаем
возраст пенсионерам — женщинам до
63 лет, мужчинам до 65. И урезаем все
социальные программы, переводим об�
разование и здравоохранение полно�
стью на платную основу. 

Всё это противоречит, с одной сторо�
ны, традициям, которые были в нашей
державе, с другой стороны, всем миро�
вым практикам. Обратите внимание:
даже в Америке Трамп пытается под�
держивать отечественную промышлен�
ность. Так что пока картина во многом
безнадёжная. КПРФ предложила свою
программу «Десять шагов к достойной
жизни». Она утверждена на Орловском
экономическом форуме, поддержана
трудовыми коллективами. Эта про�
грамма получила дальнейшее развитие
на съезде, который не только её одоб�
рил, но и поручил разработать под каж�
дый из пунктов проект законов и отрас�
левые предложения. 

Многое уже готово. Сейчас наша за�
дача — максимально мобилизовать все
силы для того, чтобы общественное
мнение поддержало эту программу. На
мой взгляд, она просто стучится во все
двери и окна. Сформировать большой
бюджет вполне возможно, но для этого
надо принять внесённые нами законы:
о национализации минерально�сырье�
вой базы и ключевых отраслей произ�
водства, о введении госмонополии на

спиртоводочную промышленность и
табак и о прогрессивной шкале налогов
для богатых. 

Уже сегодня эти предложения мож�
но вынести на народный референдум.
И, уверяю вас, 90 процентов граждан
их поддержат, прекрасно понимая,
что национальные богатства будут ра�
ботать не на кучку упырей, не на оли�
гархию, а на каждого гражданина. Вот
над этим сейчас нам всем стоит очень
плотно и обстоятельно работать.

— Недавно закончился экономичес�
кий форум в Санкт�Петербурге, на
большинстве заседаний которого соли�
ровал экс�министр финансов Кудрин.
Вы неоднократно заявляли, что наше
правительство отказывается от народ�
но�патриотического курса развития
страны. Неужели стратегия либералов
и Кудрина побеждает?

— Путин опять приблизил Кудрина.
Если посмотреть на суть Петербург�
ского экономического форума, он,
конечно, был довольно представи�
тельным. 142 страны, 14 тысяч чело�
век… Приехал почти весь деловой
мир. Так что разговоры о санкциях —
это, скорее, просто разговоры. 

Я участвовал в трёх крупных «круг�
лых столах» и должен сказать, что ин�
терес к России необычайно высокий.
Но есть большая разница. Если взять
международную часть, то после вы�
ступления Путина американская жур�
налистка задавала ему самые вызыва�
ющие вопросы. И тем не менее эти
проблемы он осветил достойно и убе�
дительно. Если же взять финансово�
экономическую часть, то там Кудрин
и вся его команда действительно пы�
тались проталкивать свои идеи. Но,
должен сказать, они не получили под�
держки даже от иностранного бизне�
са. В основном высказывания Кудри�
на «крутили» только наши либераль�
ные средства массовой информации.
Деловые люди понимают: если про�
дать, как предлагает Кудрин, послед�
нюю «дойную корову» — нефтегазо�
вый комплекс, — тогда касса государ�
ства вообще будет пуста. 

Кудрин вместе с Чубайсом уже про�
давали энергетические сети. Раздро�
били на сотни кусков, набили полные
карманы, взвинтили тарифы. В ре�
зультате стало невыгодно произво�
дить — ни в деревне, ни в промыш�
ленности, ни на стройке — всех заду�
шили тарифы! Жилищно�коммуналь�
ное хозяйство брошено на произвол
судьбы и разваливается. Почему сей�
час бурно обсуждают реновацию в
Москве? Эта проблема встала в пол�
ный рост, от этого страдает уже три
четверти населения. 

На мой взгляд, на прошедшем фору�
ме очень интересно ставились пробле�
мы образования, здравоохранения и
науки. Мои коллеги участвовали в мно�
гочисленных встречах, и там особо под�
чёркивалось: все страны, где образова�
ние стало образцовым, скопировали
его у Советского Союза. Они взяли луч�
шее из русско�советской школы и при�
менили у себя. Та же Финляндия, та же

Швеция и другие европейские страны…
Система нашего дошкольного воспита�
ния используется во Франции и в Япо�
нии. Мы же, выступая по проблемам
образования, были вынуждены при�
знать: «А у нас по�прежнему господст�
вует в школе «Баба�яга» — ЕГЭ и тому
подобные негодные новшества».

Экзамены превратили в спецопера�
цию. Ты приходишь — тебя обыскива�
ют, отбирают телефон, бутылку воды не
пронесёшь, вокруг камеры... Всё это
сделано, с одной стороны, чтобы уни�
зить, подавить психику подростка, с
другой — чтобы оторвать детей от клас�
сической советской школы, которая
давала фундаментальное образование.
И, в�третьих, допустим, сдал ты экза�
мены даже на «отлично» и пошёл в ин�
ститут. А там что? Каждый второй пла�
тит за обучение и каждый второй потом
не может найти работу по специальнос�
ти. В результате 1,5 миллиона лучших
специалистов вынуждены бежать за
границу и искать там работу. 

Мы подготовили закон «Образова�
ние для всех», который, кстати, тоже
обсуждался на форуме. Мы вносили его
не единожды, но «Единая Россия» бо�
ится за него голосовать. Хотя и родите�
ли, и педагоги, и всё общество требуют
улучшения качества образования. 

У нас есть уникальный опыт. Жоре�
сом Алфёровым создано великолепное
учебное заведение — школа для самых
талантливых математиков, физиков.
Почему эти наработки не распростра�
нить на всю страну? Недавно сдали су�
першколу в совхозе имени Ленина.
Знаете, это не школа, а фантастика,
приглашаю посмотреть! К началу ново�
го учебного года мы сумеем её полно�
стью оборудовать и покажем, что такое
русско�советская школа с классным со�
временным оборудованием. 

Путин, выступая на форуме, гово�
рил о цифровой экономике, компью�
теризации. Но, чтобы это ввести, надо
иметь качественное образование и су�
персовременную промышленность,
основу которой составляют станко�
строение, электроника и робототех�
ника. Ничего похожего ни Кудрин, ни
его команда не предлагают. Поэтому я
уверен, что наша программа пробьёт
себе дорогу. Но за неё надо решитель�
но бороться, потому что есть очень
влиятельные либеральные силы, ко�
торые продолжают разрушительную
политику. Иначе говоря, сейчас про�
исходит столкновение опыта уни�
кальной ленинско�сталинской модер�
низации и потрясающих китайских
реформ с ельцинско�гайдаровскими
подходами, которые и олицетворяет
господин Кудрин.

— Среди последних инициатив россий�
ских властей — раздача земельных уча�
стков на Дальнем Востоке, снос «хрущё�
вок» и ряд других. Может быть, стоит та�
кие инициативы сначала выносить на
всенародное обсуждение?

— «Дальневосточный гектар» — это
особая проблема. Если вы выделяете
землю, то надо к ней подвести дороги,
электричество, помочь с материаль�
ными ресурсами, организовать пол�
ноценное сельхозпроизводство. Ни�
чего этого нет. Я недавно читал цар�
ский указ об освоении Сибири и
Дальнего Востока. Там перечисляет�
ся, что нужно семье для переезда: две
телеги, два мерина, две коровы, хлеба
на год вперёд… Человека, который
ехал на новое место, готовили к этому
переезду, снимали с него все подати.

Он должен был обосноваться на но�
вых землях и стать хозяином. 

Что касается «дальневосточного
гектара», это раздача без соответству�
ющей подготовки. Нужны вложения в
обустройство территории, где человек
будет жить и работать. Недавно пока�
зывали этот «дальневосточный гек�
тар»: в камышах бродит бедный хозя�
ин и не знает, что с этим делать и ка�
ким образом там выжить. 

Что касается реновации жилищно�
коммунального хозяйства, этот вопрос
касается каждого без исключения граж�
данина страны. В чём проблема? Не�
сколько лет назад я выносил этот во�
прос на Государственный совет. Прези�
дент тогда нас поддержал, был издан
соответствующий указ и реализована
программа сноса аварийного жилья. 

Но с тех пор прошло пять лет. Объём
ветхого жилья за последние годы увели�
чился втрое, аварийного — в семь раз.
Проблема нарастает как снежный ком.
Чтобы разрешить её, на жилищно�ком�
мунальные цели надо выделять в год
минимум 600 миллиардов рублей. Та�
кой возможности при нынешнем бюд�
жете нет, а принимать нашу программу
по наполнению казны правительство
не хочет. Но и откладывать эту пробле�
му невозможно. 40 миллионов граждан
живут в жилье, которое требует капи�
тального ремонта или сноса. 40 милли�
онов! Гниют и требуют обновления ма�
гистральные и квартальные сети. Если
вы их не обновите, завтра они начнут
рваться, а за один день ничего не поме�
няешь, даже если будут деньги, строи�
тели и трубы. Это требует времени и
строгого соблюдения технологий. 

Брать с граждан, на деньги которых
предлагают оплачивать капремонт? Но
у нас уже более одного триллиона руб�
лей задолженностей по коммунальным
платежам. Посмотрите на бюджеты ре�
гионов! Осталось только 6 регионов�
доноров, 16 же превратились в банкро�
тов — у них финансовый дефолт, им не�
чем зарплату платить, а расходы на жи�
лищно�коммунальные цели сокраще�
ны на 22 процента. 

Если взять жильё хрущёвской эпохи,
то его почти 40 процентов. Оно было
рассчитано на 30, максимум на 40 лет,
простояло же все 50—60. Если его сей�
час не обновлять и не реконструиро�
вать, то через 10 лет оно всё превратит�
ся в аварийное, и тогда эта жилищно�
коммунальная «атомная бомба» взо�
рвётся неизбежно. Всё вместе взятое
сплелось в такой клубок, что Москва
вынуждена в срочном порядке выно�
сить закон, по которому начнётся по�
этапное обновление этих кварталов. 

Такую задачу ещё никто не решал.
Вот мы вместе с другими фракциями
сейчас подготовили закон. У нас очень
плотно на этом направлении работают
и В.Ф. Рашкин, и А.Е. Клычков. Вне�
сён ряд соображений, которые учтены
при подготовке закона в Государствен�
ной думе. Но эта проблема не может
быть чисто московской, это проблема
общероссийская, и её надо решать не�
медленно. Поэтому я предложил подго�
товить национальную программу об�
новления жилья и улучшения жилищ�
ных условий граждан. Речь идёт о но�
вом типе домов. Рассчитаны они долж�
ны быть как минимум на 80—100 лет.
Людям необходимо качественное жи�
льё улучшенной планировки с полным
благоустройством. 

(Окончание на 2�й стр.)

Приближается 100�летие Великого Октября. Именно идеи
Коммунистической партии спасли век назад страну от гибе�
ли, вывели её к вершинам прогресса. И сейчас единственной
альтернативой губительному либеральному курсу является
социализм. На это вновь указал XVII съезд КПРФ. Вскоре по�
сле его проведения Председатель ЦК партии Г.А. Зюганов от�
ветил на вопросы телеканала КПРФ «Красная Линия», затро�
нув самые важные проблемы страны.

Пора в отставку

Активисты КПРФ и ЛКСМ РФ в красных футболках и кепках вышли на
улицы и площади Саратова, чтобы раздать горожанам специальный
выпуск газеты «Коммунист — век ХХ—ХХI». В нём ясно отражена пози�
ция КПРФ по многочисленным проблемам региона, назван и один из
главных виновников сложившегося положения.

З А ГОДЫ своего пребывания у власти гу�
бернатор Валерий Радаев умудрился стать
символом многочисленных коммунальных

и социальных бед местных жителей. Действия
его команды превращают Саратовскую область
в нищий, дотационный регион.

Областной госдолг составляет более 50 млрд
рублей. Обещание губернатора уменьшить его
наполовину, данное им при вступлении в
должность, фактически не выполнено. Госдолг
продолжает увеличиваться. В бюджете области
не хватает денег на поддержку промышленнос�

ти и села, культуру, массовый спорт, медицину,
образование, на ремонт дорог. В регионе по�
стоянно повышаются тарифы на услуги ЖКХ,
плата за проезд на транспорте, а также растут
цены на товары первой необходимости. Не ре�
шаются вопросы поддержки социально неза�
щищённых групп населения, в частности «де�
тей войны».

Горожане поддержали требование коммунис�
тов — отправить в отставку губернатора Радаева.

Пресс�служба Саратовского обкома КПРФ.

Вот так,
по�шахтёрски твёрдо

В Республике Коми на шахту «Интауголь»
начали поступать деньги, направленные пра�
вительством региона на погашение долгов
перед шахтёрами по зарплате и другим со�
циальным выплатам за апрель 2017 года, со�
общил и.о. председателя профсоюзного ко�
митета Росуглепрофа шахты Сергей Левин. 

П О ЕГО СЛОВАМ, на
стабилизацию работы
шахты направлено 30

миллионов рублей и все гор�
няки, принимавшие участие в
начатой 1 июня забастовке,
вышли на работу. 

Вопрос о судьбе АО «Инта�
уголь» в ближайшее время бу�
дет рассмотрен на заседании
Совета безопасности России,
поскольку от стабильной рабо�
ты этого градообразующего
предприятия зависят перспек�
тивы города Инта в целом.

Задолженность перед шахтё�
рами составляла около 38 мил�
лионов рублей. Горняки также
требуют вернуть им долги
прежнего предприятия�бан�
крота АО «Шахта Интауголь» в
сумме 130 миллионов рублей. 

Отметим, что проведённая
забастовка привела к отставке
генерального директора угледо�
бывающего предприятия Нико�
лая Дреманова. 

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта tribuna.nad.ru.

И покойники
голосовали

УГОЛОВНОЕ дело возбуж�
дено в Воронеже по факту

подделки протоколов общего
собрания жильцов многоквар�
тирного жилого дома №11 по
ул. Моисеева. Как сообщил
журналистам старший помощ�
ник прокурора области М. Усов
5 июня, среди тех жильцов, кто
якобы подписал протокол в сен�
тябре 2013 года, числятся
граждане, которые к тому мо�
менту уже умерли. Другие жи�
тели дома отрицают факт свое�
го участия в общем собрании. 

Отрава в кране

ЖИТЕЛИ Якутска жалуются
региональным и федераль�

ным властям, включая президен�
та В. Путина, на плохое качество
водопроводной воды, которая те�
чёт из кранов.  Граждане удивля�
ются: как можно жить на одной
из самых больших и некогда чис�
тых рек России и при этом не
обеспечивать горожан качест�
венной водой.

Курьер новостей
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КАЗАЛОСЬ БЫ, есть повод порадоваться:
правительство посчитало, что доходы бюд�
жета окажутся больше запланированного на

1 триллион 191 миллиард рублей. Но если предста�
вители «Единой России» увидели в этом «отраже�
ние некоторого улучшения экономической ситуа�
ции в стране» и «результат разумной денежно�кре�
дитной политики», то их парламентские оппонен�
ты полагают, что тут основную роль сыграли
внешнеэкономическая конъюнктура и хитроум�
ные манипуляции правительства с прогнозирова�
нием. Названная сумма раскладывается на слагае�
мые: 719 миллиардов рублей — это нефтегазовые
доходы, обусловленные более высокой по сравне�
нию с заложенной в бюджете ценой на нефть, и
472 миллиарда рублей — это так называемые не�
нефтегазовые доходы, полученные за счёт роста
акцизов, НДС и налога на прибыль. Словом, про�
изводство тут, как говорится, и рядом не стояло.
При этом расходы бюджета в соответствии с Бюд�
жетным кодексом могут быть увеличены только на
размер ненефтегазовых доходов, а нефтяные день�
ги пополнят Резервный фонд. 

С таким распределением в
корне не согласны коммунисты:
деньги должны работать в произ�
водстве, тогда и социальные
проблемы станут менее болез�
ненными, уверены они. А пока
население нищает. По данным
Счётной палаты РФ, реальные
доходы населения с января по
апрель упали на 2,2 процента,
чуть медленнее, но снижается и
фактический вес пенсий. Всё это
ведёт к падению потребитель�
ского спроса (по официальным
данным, за четыре месяца 2017
года на 1,4 процента). 

Владимир Кашин заметил, что из госпрограммы
развития АПК в 2017 году изъято 84 миллиарда
рублей, а в трёхлетней перспективе планируется
забрать у села 540 миллиардов рублей, несмотря на
то, что сельское хозяйство — одна из немногих от�
раслей, где наблюдается рост. Намерение же мин�
фина направить якобы на поддержку сельского
хозяйства дополнительно 35 миллиардов рублей
на самом деле обнаруживает любовь монетарист�
ского правительства лишь к денежным структу�
рам. Из 35 миллиардов рублей 25 миллиардов пой�
дут на капитализацию «Россельхозбанка». Нико�
лай Коломейцев предложил перестать кормить
банковский сектор и заменить коммерческие кре�
диты бюджетными ссудами. На необходимость
возобновления полноценного финансирования
сельхозобразования обратил внимание представи�
телей минфина Николай Харитонов, напомнив,
что из этой сферы изъят 1 миллиард 250 миллио�
нов рублей. Кроме того, депутат поставил вопрос о
несоблюдении принципа приоритетного финан�
сирования Дальнего Востока. По его словам, из 27
программ только 4 соответствуют нормативно ус�
тановленным требованиям финансирования тер�
риторий опережающего развития. 

Выступивший от фракции КПРФ Валентин
Шурчанов подчеркнул, что даже если заявленный
правительством прирост ВВП в 2 процента не
будет достигнут, есть другие весьма существенные
резервы: 99 видов доходов не учтены в сегодняш�
них расчётах минфина, а по 23 источникам учтены
показатели за прошедшие четыре месяца, оставля�
ет желать лучшего и собираемость налогов. Выра�
жая принципиальную позицию фракции КПРФ,
Валентин Шурчанов подчеркнул, что необходимо
увеличить текущие расходы до 50—60 процентов
дополнительной доходной части, то есть до 650—
700 миллиардов рублей. Депутат напомнил о пред�
ложениях коммунистов по увеличению доходной
части бюджета страны, отражённых в партийной
программе «Десять шагов к достойной жизни», и
подверг критике эффективность выполнения пра�
вительственных решений, возмутившись, в част�
ности, бесконечной отсрочкой поставки оборудо�
вания детскому онкологическому центру имени
Блохина. Валентин Шурчанов обозначил и другие
плохо решаемые сегодня проблемы: оказание ме�
дицинских услуг на селе, развитие сельхозтехни�
ки, расселение аварийного жилья.

В этот же день председатель Центрального бан�
ка Эльвира Набиуллина представила депутатам
отчёт о работе банка за 2016 год. Решение задачи
экономического развития глава Центробанка ви�
дит в обеспечении финансовой и ценовой ста�
бильности, которая, по её словам, является осно�
вой роста. Утверждение, вообще�то, спорное. Фи�
нансовый голодный паёк, на который посажен
производственный сектор экономики, при всей
своей стабильности может привести только к дис�
трофии всего государственного организма, что
собственно и происходит. Николай Коломейцев,
Олег Смолин, Вера Ганзя в своих вопросах предсе�
дателю Центробанка, по сути, ставили одну про�
блему — доступности финансовых ресурсов для
экономики. 

Эту же тему выделил и выступивший от фрак�
ции КПРФ Николай Арефьев. Он отметил, что
объём кредитования сократился на 7 процентов,
около триллиона рублей было выкачано из эконо�
мики в виде прибыли банков в 2016 году и пол�
триллиона — за четыре месяца этого года, стал
расти внешний корпоративный долг. По мнению
депутата�коммуниста, после того как три года на�

зад более чем в два раза была повышена ключевая
ставка и во столько же — курс иностранной валю�
ты, российская экономика замерла. Экспортно
ориентированные отрасли старались сохранить
свои доходы на депозитных вкладах в коммерчес�
ких банках. Те, в свою очередь, вкладывали их в
Центробанк. Профицит ликвидности привёл к
выпадению из схемы «деньги — товар — деньги»
товарного звена. В результате денежно�кредитная
система, минуя экономику, замкнулась на банков�
скую систему. Николай Арефьев подчеркнул, что
фракция КПРФ и тогда, и сейчас настаивает на
введении валютного контроля, на понижении
ключевой ставки до уровня инфляции или, по
крайней мере, её установлении на уровне не ниже
уровня рентабельности промышленности. А такое
явление, как обманутые вкладчики и дольщики,
депутат считает просто позорным для страны: лю�
ди страдают из�за того, что нерасторопно решают�
ся вопросы денежного обращения.

Фракция КПРФ, тем не менее, поддержала
предложенную президентом кандидатуру Эльви�

ры Набиуллиной для назначения на должность
председателя Центрального банка на новый, те�
перь уже пятилетний срок. Владимир Кашин от
имени фракции высказал ряд пожеланий, касаю�
щихся деофшоризации экономики, достижения
экономической самостоятельности рубля, кото�
рый, по словам депутата, как никакая другая ва�
люта обеспечен энергетическими и сырьевыми
ресурсами, а также доступности кредитов для про�
изводственных отраслей.

Рассмотрение во втором, решающем, чтении
законопроекта о реновации московских пятиэта�
жек прошло без особых баталий. 406 депутатов
проголосовали «за», 2 — «против» и 2 воздержа�
лись. Были приняты 130 поправок, многие из ко�
торых подписаны представителями всех фракций.
12 поправок отклонены. Одобренные палатой по�
правки гарантируют гражданам сохранение места
жительства в прежнем районе; предоставляют воз�
можность выбора между равноценной квартирой
или денежной компенсацией; предусматривают
по решению одной трети собственников выход из
программы реновации ранее включённого в неё
дома; жителям коммуналок дают право на получе�
ние отдельных квартир, а владельцам нежилых по�
мещений — адекватную замену этих помещений.
Конечно, все знают, что в России строгость закона
компенсируется необязательностью его исполне�
ния. А потому опасения в том, всё ли будет сдела�
но по букве закона, остаются. Фракция КПРФ на�
мерена держать реализацию закона о реновации
под контролем. Эту же задачу ставит перед собой и
созданная межфракционная рабочая группа, ко�
торая участвовала в редактировании законопроек�
та ко второму чтению. 

Насыщенная повестка дня пленарного заседа�
ния Госдумы, вобравшая в себя массу далеко не
однозначных законопроектов, так и подталкивала
воскликнуть хрестоматийное лермонтовское: «Ну
ж был денёк!» Известный сенатор�миллионер Ан�
дрей Клишас отметился очередной законотворче�
ской идеей с подтекстом, смысл которой, вероят�
но, раскроется уже после принятия закона. По его
предложению требование о постоянном прожива�
нии на территории субъекта Федерации станет не�
обязательным для кандидатов в члены Совета Фе�
дерации, имеющих воинские звания высшего
офицерского состава или специальные звания
высшего начальствующего состава, либо соответ�
ствующие им классные чины юстиции. Недоуме�
вая, почему именно исключение делается для выс�
ших чинов, Алексей Куринный заметил: «Вкупе со
срочностью принятия данного законопроекта со�
здаётся впечатление, что надо пригреть очередное
должностное лицо в Совете Федерации». Депутат
заявил, что было бы правильным избирать верх�
нюю палату парламента так же, как и нижнюю, —
общенародным голосованием.

Ещё один законопроект с «душком» внесло пра�
вительство. Речь идёт о поправках в Закон «О кон�
цессионных соглашениях». Предложив предоста�
вить федеральным госучреждениям здравоохране�
ния возможность участвовать в концессионных
соглашениях на стороне концедента, правительст�
во намерено, дескать, дать новый импульс разви�
тию государственно�частного партнёрства в сфере
здравоохранения. «Не надо тут наводить тень на
плетень, — перевёл официозную тарабарщину на
русский язык Николай Арефьев, — этот закон, по
существу, ускоряет приватизацию учреждений
здравоохранения. Поэтому наша фракция голосо�
вать за него не будет».

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Предложения минфина по уточнению параметров феде�
рального бюджета на 2017 год, принятые 9 июня Госдумой в
первом чтении, были одобрены парламентским большинст�
вом, но не поддержаны оппозиционными фракциями. 

…А пока
население

нищает

Поправка
В №60 в биографических

справках А.Е. Клычкова и
В.Ф. Рашкина допущена
неточность: А.Е. Клычков
избран членом Президиума,
секретарём ЦК КПРФ, а
В.Ф. Рашкин — членом
Президиума ЦК КПРФ. 

С Лениным в сердце

Быть Ильичу 
на Свободе
В столице Татар�

стана на одиночный
пикет в защиту па�
мятника В.И. Ленину
вышла студентка Ка�
занского государст�
венного университе�
та коммунист Анна
Соколова.

ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ
Казанского горкома

КПРФ, руководитель
фракции коммунистов в
городской Думе Алексей
Серов рассказал, что па�
мятник Владимиру Ильи�
чу Ленину стоит на этой
площади с 1954 года. 

— Акциями протеста от�
ветят коммунисты на по�
пытки властей вбросить в
общественное мнение го�
рожан необходимость пере�
носа этого памятника в другое место под видом реконструкции пло�
щади, — продолжил лидер казанских коммунистов. — Это памятник
не только основателю Советского государства, но и основателю Та�
тарской Автономной Советской Социалистической Республики.
Заметьте, что подобные замыслы «о реконструкции и переносе» воз�
никают в год празднования 100�летия Великого Октября. И делает�
ся это сознательно. Мы категорически против каких�либо «перено�
сов». Памятнику Ленина на площади Свободы — быть!

Пресс�служба 
Татарстанского рескома КПРФ.

Читай, город!

«ЧИТАЮЩИЙ ГОРОД» —
так называются книжные

шкафы, стоящие на улицах Са�
ранска. Проведение Дня рус�
ского языка и дня рождения
А.С. Пушкина мы начали с ак�
ции «Коммунисты — читающе�
му городу». 

В центр города на улицу Про�
летарскую подвезли книги, кото�
рые разместили в этих шкафах.
Первый секретарь Мордовского
рескома КПРФ Валентина Зай�
цева сообщила собравшимся, что
коммунисты берут на «содержа�
ние» два таких шкафа.

Празднование Дня русского
языка состоялось у памятника
великому русскому поэту в парке.
Выступавшие призывали объе�
диняться для защиты русского
языка, подчёркивали антибуржу�
азный характер творчества Пуш�
кина и крупных русских писате�
лей XIX века.

Иван ДОЛГАЕВ. 
Заведующий идеологическим

отделом Мордовского рескома
КПРФ.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Надо учесть все лучшие мировые прак�
тики. Выступая, я сказал: обратите вни�
мание, как в Орле проводили непрерыв�
ное строительство жилья. Ещё 30 лет на�
зад мы показали, как можно решать эту
проблему в городе, от которого после
войны из опорной застройки уцелел
один дом — на него и водрузили красное
знамя. Посмотрите, как решает сегодня
эту проблему в Новосибирске наш мэр
А.Е. Локоть. На 1,5 миллиона населения
он построил за год 1,6 миллиона квадрат�
ных метров жилья. По квадратному мет�
ру на человека — это лучший показатель
в стране. Изучите, как гениально реша�
лись эти вопросы после войны в Минске.
Есть и уникальная мировая практика. Я
изучал, как строился Большой Париж,
как развивался Большой Лондон, как в
чистом поле возник новый город Чанди�
гарх — двухмиллионная столица двух
штатов в Индии, как на открытом месте
строили столицу Бразилии. Этот опыт
должен быть освоен, и при новом строи�
тельстве необходимо учесть все возмож�
ные проблемы и трудности. 

Нужно очень грамотное решение, что�
бы не получилось, что полстраны едет на
заработки в Москву. Развивать Россию в
целом, провинции, малые города, коллек�
тивные хозяйства и социальную инфраст�
руктуру — это главный вопрос, над кото�
рым придётся работать ближайшие 20 лет. 

Мировой кризис 
и Россия

— Геннадий Андреевич, перейдём к
международным вопросам. Не так давно
многие в нашей стране радовались избра�
нию Трампа президентом США. КПРФ же
предупреждала, что радоваться пока рано.
Как бы вы оценили сегодняшние отноше�
ния между Москвой и Вашингтоном?

— Все видели, что «трампоманией» за�
нимался у нас Жириновский, даже тосты
за его победу поднимал. Но надо по�
мнить: Америка — это большая, сильная
и довольно хищная страна. Она создава�
лась эмигрантами, которые сняли скаль�
пы с двух миллионов индейцев и привез�
ли тысячи рабов, из которых каждый
второй по дороге погиб. Они всё сделали
для того, чтобы нажиться на войнах. По�
сле Первой мировой войны собрали
почти 50 процентов золотовалютных ре�
зервов мира, после Второй — 60 процен�
тов. На каждом нашем убитом они «зара�
ботали» по 200 долларов. 

Это страна, которая жёстко отстаивает
свои интересы. Но там столкнулись две
линии: глобалистов, которую возглавлял
клан Клинтонов, и национального капи�
тала во главе с Трампом. В ходе этих вы�
боров победил национальный капитал.
Он использовал недовольство местных
жителей. Впервые в Америке новое по�
коление живёт хуже предыдущего. По�
следние десятилетия процветали, нажи�
ваясь на эксплуатации всех ресурсов
планеты, но сейчас ситуация у них обо�
стрилась, появился так называемый
Ржавый пояс с центром в Детройте. 

Вот Трамп и пытался предложить ва�
рианты решения проблем и одновремен�
но заявлял о том, что улучшит отноше�
ния с нашей страной. Глобалистам это
жутко не нравится. Они проиграли выбо�
ры, но вместо того чтобы достойно отой�
ти в сторону, организовали массовый по�
ход и против России, и против Трампа.
Почему? Потому что Россия нужна им,
как карьер, нефтебаза, бензоколонка,
как лесоповал, как сырьевой придаток.
Для этого надо её нагнуть, прижать. То,
что Путин пытается во внешней полити�
ке отстаивать национальные интересы,
им очень не нравится. Что касается Трам�
па, он собирается заниматься Америкой,
а не тратить деньги на защиту Европы.
Пытается заставить Европу платить де�
нежки, а ей это не по душе. 

И вот столкнулись два клана в США
плюс глобалистские интересы, плюс ка�
питалисты Европы. Все между собой пе�
регрызлись. Последние встречи, в том
числе в рамках НАТО, оказались неэф�
фективными. Альянс же распух до такой
степени, что даже Черногорию прогло�
тил. Натовцы сидят уже в Прибалтике.
Наши отцы и деды�победители в гробу бы
перевернулись, узнав, что это случилось! 

В целом международная обстановка
довольно трудная, во многом трагичес�
кая. Финансово�экономический кризис
продолжает лихорадить планету, и на
этом фоне локомотивом является китай�
ская экономика. Мы имеем долгосроч�
ные отношения и с Китаем, и с Индией.
Наша задача: не надеяться на Трампа и
на то, что вот�вот в Европе появится но�
вый крупный руководитель. Они в лю�
бом случае будут отстаивать свои интере�
сы. Наша же цель максимально исполь�
зовать геополитическое положение евра�
зийской страны. 

Китай превращается в мастерскую ми�
ра, нужно вместе с ним развивать Новый
Шёлковый путь. Идея, с которой высту�
пил Си Цзиньпин, — блестящая, инте�
ресная идея, и в её реализации нужно
участвовать. Китайцы уже довели дорогу
до Казахстана, а Казахстан — до Орен�
бургской области. А мы сидим, разводим
руками и рассуждаем о том, что это инте�
ресный проект, но надо сохранить свою
самостоятельность. Сохраняйте! Но со�
хранить её вы сможете, только если буде�
те строить, развивать. 

Нам надо энергично действовать в
рамках БРИКС. В Китае прошла встреча
парламентских партий от этого объеди�
нения, и мы продолжаем укреплять на�
ши партийные связи на этом направле�
нии. С Си Цзиньпином мы три года на�
зад подписали меморандум о взаимодей�
ствии наших партий, и эта программа ус�
пешно выполняется. Готовясь к 100�ле�
тию Великого Октября, мы надеемся,
что в рамках отношений с братскими
партиями КПРФ серьёзно укрепит свои
позиции. 

— Ситуация в Донецкой и Луганской
народных республиках остаётся тяжёлой.
Украинские власти по�прежнему проводят
враждебную политику по отношению к
России. Недавно заблокировали доступ к
российским социальным сетям, стремятся
разорвать даже семейные связи. Как вы
видите дальнейшее развитие событий?

— Для меня Украина — это братская
страна. У меня половина родственни�
ков оттуда, супруга — уроженка Украи�
ны. Я рассматриваю это как личную
трагедию. Украина попала в лапы на�
цистской бандеровской своры, неза�
конно захватившей власть. Поэтому
есть украинский народ, который стал
жертвой в этой ситуации, и есть неза�
конная власть. Она неизбежно сойдёт,
как грязный снег. Здесь вопрос в том,
кто придёт на смену. Могут прийти бо�
лее радикальные элементы. Уже сейчас
на Украине не пахнет ни правами чело�
века, ни законностью. 

Что касается жителей ДНР и ЛНР —
это герои, которые восстали против не�
законного нацистского режима, взяли в
руки оружие, чтобы защищать свои до�
ма, свои семьи, свои заводы, шахты,
школы. Это мужественные, храбрые лю�
ди, которые заслуживают всяческой под�
держки. Первое и главное — я бы на ме�
сте нашей власти давно официально
признал бы Донецкую и Луганскую рес�
публики. Они проголосовали за незави�
симость в жёстких условиях и в этих ус�
ловиях работают достойно. 

На Донбасс КПРФ отправила уже 61
конвой — 8 тысяч тонн медикаментов,
продуктов, одежды, стройматериалов —
всё, что необходимо. Вы знаете, приез�
жающие туда видят светлые лица до�
стойных людей. Приятно смотреть: чис�
тый, ухоженный город. Собирают нало�
ги, развивают производство… Донецкая
и Луганская республики — это хорошо
развитые регионы с квалифицирован�
ным населением, с великолепными ин�
женерами, специалистами и предприя�
тиями. Нам надо энергичнее интегриро�
вать их в наш народнохозяйственный
комплекс. 

Не нужно надеяться, что в Киеве что�
то само собой изменится в лучшую сто�
рону. Украинский народ сегодня — за�
ложник. Там есть 24 миллиона, кто гово�
рит на русском языке. Они никогда не
согласятся с нацистскими законами и
приказами. Поэтому надо поддерживать
их, помогать в политическом, мораль�
ном, информационном плане. Давно
можно было бы выстроить информаци�
онную политику таким образом, чтобы
вся территория Украины смотрела бы и
слушала правду о том, что там происхо�
дит, а не зомбировалась их телеканала�
ми, которые подчинены и управляются
американскими цэрэушниками. 

Необходим целый комплекс меропри�
ятий. Одновременно нужно использо�
вать как базу минские соглашения. Про�
должать переговоры, настаивать и ук�
реплять наши позиции. Украинские вла�
сти проводят свою политику на уничто�
жение шахт, производства, машиностро�
ения. Я с ужасом смотрю, что в руки этих
людей попадают атомная промышлен�
ность, изношенные атомные реакторы.

Раньше газ на 80 процентов шёл через
Украину в Европу. Теперь он пойдёт по
другим маршрутам. Я участвовал в об�
суждении «Северного потока�2». Это
уникальный, потрясающий с технологи�
ческой точки зрения проект, который
свяжет Россию с Европой. 1200 киломе�
тров по дну Балтийского моря. Это то,
что будет связывать нас на протяжении
как минимум 20 лет. 

Но, реализуя эту идею, надо помнить,
что у нас, на юге России, есть газовые
месторождения. А рядом сидят без газа
мужики, баллон стоит 800 рублей. Нам
надо подумать о максимальной газифи�
кации своих населённых пунктов. Это
ведь тоже комплексная проблема. С од�
ной стороны, нужно руководствоваться
выгодой с точки зрения получения ва�
люты и работы с Европой. А с другой —
мы имеем колоссальные ресурсы, и они
должны работать на каждого человека, а
не на карман олигархов.

Программа 
спасения страны

— Геннадий Андреевич, завершился
XVII отчётно�выборный съезд КПРФ. Что
партия предлагает для выхода России из
системного кризиса?

— Знаковый 2017�й год, XVII съезд... 
7 ноября будем отмечать 100�летие соци�
алистической революции. Ну а съезд —
главное событие партийного четырёхле�
тия. Отчитались, доложили об итогах ра�
боты, избрали центральные органы пар�
тии. Доклад был опубликован заранее.
Его внимательно изучали, рассматрива�
ли, обсуждали во всех организациях. Я
бы очень хотел, чтобы любой грамотный
человек ознакомился с нашими матери�
алами. Размещены они в интернете,
большим тиражом опубликованы в газе�
тах «Правда» и «Советская Россия». 

Опубликованы 11 принятых резолю�
ций. А резолюция — это документ, кото�
рый в сжатом виде даёт нашу оценку и
предложения по конкретным вопросам.
Что делать с промышленностью, каким
образом поддержать станкостроение,
электронику. Как реализовать програм�
му, связанную с развитием сельского хо�
зяйства. Мы выезжали на наши народ�
ные предприятия — к Казанкову, Бога�
чёву, Грудинину. Этот опыт пропаганди�
руется и нашей «Красной Линией». Я все
эти фильмы передал Путину и Медведе�
ву, отослал на телевизионные каналы.
Говорю: «Вы по 2—3 часа устраиваете
шоу, от которых уже тошнит всю страну.
Дайте на 25 минут фильм о том, как ре�
шают проблемы народные предприя�
тия!» Ведь это и есть ответ на вопрос, что
можно сделать. Даже в условиях кризиса
наши народные предприятия дают луч�
шие результаты в стране и в Европе!

Мы на съезде подробно коснулись
программы «Десять шагов к достойной
жизни». Основа её была принята на Ор�
ловском форуме. Сейчас она прошла мо�
дернизацию, и под каждый пункт подго�
товлены проекты законов и отраслевая
программа. В этом плане мы внесли
предложение при формировании нового
бюджета сохранить ту золотую пропор�
цию, которая дала возможность многим
странам развивать образование, науку и
здравоохранение. Чтобы они развива�
лись успешно, надо на эти сферы тратить
примерно по 7 процентов от расходной
части бюджета. У нас же сейчас — в 2—3
раза меньше, и в результате мы не можем

иметь качественного образования и
здравоохранения. 

У КПРФ очень интересные предложе�
ния по экологии. По инициативе наших
депутатов принят ряд законов об эколо�
гических нормативах. Если их соблю�
дать, новые предприятия будет высоко�
технологичными, современными. Но
для этого нужно энергичное развитие
промышленности. Мы приняли соответ�
ствующие законы — о промышленной
политике, о стратегическом планирова�
нии. Однако их саботируют правитель�
ство и отдельные министерства, которые
обязаны заниматься их выполнением са�
мым серьёзным образом.

У нас разработаны предложения по
поддержке безопасности страны. Они
связаны в том числе с авиацией. МиГ�31
— лучший истребитель, машина, кото�
рой нужно прикрыть весь Север. Её «по�
толок» — за 30 километров, может сби�
вать спутники. На Иркутском авиазаво�
де производится пассажирский самолёт
МС�21... Мы недавно в Москве в связи с
80�летием Иркутской области провели
блестящую выставку. Впервые в парке
им. Горького область представила свои
проекты и интересные решения.

Кстати, в стране уровень производства
падает, а в Иркутской области, где у руля
коммунист Левченко, промышленность
дала прирост 6 процентов. Столько же
примерно в сельском хозяйстве. Должен
сказать, что за последние полтора года
эта область вырвалась в десятку наибо�
лее динамично развивающихся. 

Наши кадры, которые мы выдвинули,
— и Левченко, и Локоть, и Потомский —
показывают неплохие результаты. Это
отмечалось особо на съезде. Моя родная
Орловская область произвела за про�
шлый год по 4 тонны хлеба на человека.
В два раза больше, чем Краснодарский
край. Отстроили великолепный спор�
тивный манеж. Создали лучшую в стране
детскую хореографическую студию. Пи�
онерский дворец реконструировали.

Но впереди непочатый край работы.
Сейчас мы продолжаем обсуждать итоги
съезда, готовимся к региональным выбо�
рам в сентябре и к президентским — в
следующем году.

— Продолжая тему предстоящих выбо�
ров… Каковы главные задачи партии в
этот ответственный период?

— К сожалению, за все предыдущие
годы нормальных выборов в стране не
было. Что такое нормальные выборы?
Это соперничество партий, команд, про�
грамм и лидеров. Представьте свою про�
грамму и команду, участвуйте в откры�
тых дебатах! Но ни разу ни Ельцин, ни
Путин, ни Медведев в открытые дебаты
со своими оппонентами не вступили. За�
то каждый из них не сходил с телеэкра�
нов. В результате получается театр одно�
го актёра. А голоса подсчитывает «Еди�
ная Россия», которая захватила все изби�
рательные комиссии. 

Мы вносили десятки поправок в зако�
ны о выборах. Можно было давно испра�
вить ситуацию. Но «партия власти» каж�
дый раз выборное законодательство под�
страивает под свои интересы. И сейчас
тоже вносят поправки, пытаются сделать
вид, что очередные выборы будут демо�
кратичными. Хотите такие выборы? Ре�
шите простую задачу: представьте основ�
ные программы и проведите полноцен�
ные дебаты. Хотите, чтобы вас ни в чём не
подозревали? Введите должности замес�
тителей председателя избирательной ко�
миссии от партий, которые представлены
в Думе. Тогда не припишут и не украдут.
Хотите, чтобы никто вас не упрекал? В
присутствии наблюдателей и журналис�
тов открыто подсчитайте бюллетени. 

Ничего похожего близко нет. В ходе
последних выборов была спецоперация,
где расписали заранее результаты и под�
гоняли под них голоса. Есть зоны тоталь�
ной фальсификации. И на Кавказе, и на
Волге. В Мордовии все голоса ссыпали
«Единой России». Документы лежат по
сей день в Европейском суде. В Верхов�
ном суде рассматривали целый месяц.
Все понимают, что украли голоса, кроме
нашей судебной системы. Меркушкина
перебросили в Самарскую область. Те�
перь там бесчинствует. Мы ведём 22 уго�
ловных дела против тех, кто воровал го�
лоса. Никому не дали срока, хотя можно
было 3—4 года впаять за это. Отделыва�
ются лёгким испугом и штрафом в 30—
40 тысяч!

Пытаются раскрутить Навального. Я с
официальным заявлением выступил, что
Навальный — это «политическая игруш�
ка», изобретённая в Америке. Его специ�
ально учили, готовили стать провокато�
ром. Это стало ясно, когда он детей стал
выводить для того, чтобы людей лбами
столкнуть, чтобы заварить свой Майдан
в центре России. Но власть с ним играет.
Не случайно его кандидатура прошла
фильтр «Единой России» для участия в
выборах мэра Москвы. 

К выборам президента мы относимся
очень серьёзно. Я ещё в декабре обратил�
ся с открытым письмом ко всем народ�
но�патриотическим силам. Называл 21
кандидатуру. Смотрите, выбирайте, изу�
чайте, исследуйте. У нас много толко�
вых, талантливых людей. У нас широкий
блок народно�патриотических сил. Мы
провели со всеми консультации. Ещё
преждевременно выдвигать кандидата.
Но вы предложите кандидатуры прези�
дента, премьера, вице�премьеров, клю�
чевых министров, предложите програм�
му и пакет законов. И давайте устроим
полноценное обсуждение. Тогда это бу�
дут настоящие выборы.

Гражданам хочу сказать: не надо отси�
живаться. Приходите, голосуйте, под�
держивайте. Если вас снова обманут
болтовня «партии власти» и жиринов�
щина, никому не жалуйтесь, не говори�
те, что вы не видели и не знали. Сегодня
главная опасность у страны — это ком�
прадорская олигархия. Она имеет мил�
лиарды за кордоном и будит русофоб�
скую навальщину и антисоветскую жи�
риновщину. Если эту «пилюлю» прогло�
тят снова, тогда будет российский Май�
дан в самом худшем варианте.

Поэтому выборы — и текущие в сен�
тябре, и президентские — это выбор
судьбы на многие годы вперёд. И тут
ошибаться и отсиживаться дома недо�
пустимо. Изучите нашу программу, под�

держанную на съезде. Посмотрите на
нашу команду. И.И. Мельников у нас
прекрасно знает науку. Ж.И. Алфёров —
звезда мировой величины. О.Н. Смо�
лин, из�под пера которого вышли все
лучшие законы, готов восстановить со�
ветское образование в полном объёме.
В.И. Кашин блестяще знает агропро�
мышленный комплекс, это крупный
учёный. Н.М. Харитонов — уникаль�
ный депутат, который прошёл все сту�
пеньки, знает Сибирь и Дальний Вос�
ток. Подоспела молодая плеяда наших
руководителей: Д.Г. Новиков, Ю.В.
Афонин… Целый ряд наших коллег, ко�
торые хорошо знают национальные и
международные проблемы, — Л. Ка�
лашников, К. Тайсаев… Это люди, ко�
торые созрели для серьёзной работы.

С нами работают союзники и друзья:
Ю. Болдырев, С. Бабурин, целый ряд
других. Давайте складывать силы и дви�
гаться вперёд на выборы мощным на�
родно�патриотическим блоком. Этого
требует жизнь — уникальный опыт Со�
ветской страны, успешные китайские
реформы, трагедия Украины. Без созда�
ния мощного государственно�патриоти�
ческого блока и его победы ситуация бу�
дет только ухудшаться. 

Великий подвиг 
Октября

— Геннадий Андреевич, приближается
юбилейная дата — 100�летие Великой
Октябрьской социалистической револю�
ции. Что делает КПРФ в честь этой го�
довщины? И каких событий нам ждать
этой осенью?

— Великий Октябрь открыл новую
эру. Мы к этому не просто готовимся.
Мы обязаны осмыслить всё, что проис�
ходило тогда, в советскую эпоху, и в ны�
нешнее время. Ленинско�сталинская
модернизация сегодня становится на�
столько актуальной для современности,
что иногда просто диву даёшься. Ведь
Ленину было 26 лет, когда он обобщил
развитие капитализма в России. И при�
шёл к гениальному выводу, что в России
— капитализм периферийный, что более
мощный капитал Запада нас придавит.
Что нас втянут в мировую бойню за де�
лёжку рынков. Что в этой бойне сгорит
империя. И что возродить страну можно
только силами партии нового типа, на
основе идеалов социализма, дружбы на�
родов, справедливости, труда, гуманизма
и равноправия. 

Ленин сумел предложить этот вариант
политики и реализовать её после дикой,
жуткой Первой мировой войны, после
распада империи. Он собрал воедино по�
луграмотную, расколотую страну. И
страна возродилась, как птица Феникс,
взлетев к вершинам уникальных побед и
освоения космоса.

Вдумайтесь только: средние темпы
роста экономики за 20 лет составляли 16
процентов. А если взять новую экономи�
ческую политику, то за 5 лет удвоили
производство на селе, утроили в промы�
шленности и средние темпы роста со�
ставляли 18 процентов. Вдумайтесь! А
сейчас топчутся вокруг процента: будет
или не будет прирост в 0,2 пункта. 

Великий Октябрь — это был гениаль�
ный подвиг. Ленину и Сталину не могут
простить, что убитая империя, которую
уже разделили и почти захватили, вдруг
поднялась к вершинам побед. За 10 лет 
9 тысяч лучших заводов и предприятий,
лучшая техника! Гитлер подчинил всю
Европу, но не смог сделать ни такого
танка, ни такого самолёта, ни такой «ка�
тюши». Вот что такое великий подвиг
социализма, что такое Великий Октябрь!

Мы гордимся Знаменем Победы. А
ведь это знамя Великого Октября, знамя
Ленина. Поэтому, готовясь к 100�летию
революции, мы должны показать всё бо�
гатство её достижений. Показать уни�
кальный, потрясающий опыт. Мы в
«Правде» провели несколько «круглых
столов», подготовили целую серию
фильмов. Я благодарю за это «Красную
Линию». Их смотрят с огромным удо�
вольствием. 

Сама подготовка к юбилейной дате
должна раскрыть людям глаза, открыть
горизонты, показать, что есть выход. Ки�
тайцы пошли по этому пути и, реализуя
реформы Дэн Сяопина, опираясь на
марксизм�ленинизм, рванули к высотам
космоса. Полунищая, разваливающаяся
Россия в своё время тоже собралась и
стала ведущей державой мира. Вот вам
два типа модернизации по рецептам Ве�
ликого Октября, которые дали колос�
сальный эффект и спасают планету.

К нам приедут 150 делегаций со всего
света. Мы начнём принимать их в городе
Ленина. В Таврическом дворце пройдёт
большой форум всех левых — коммуни�
стических, рабочих, народных партий.
Каждый выступит, поделится опытом.
Там мы посетим Смольный, где Ленин
утверждал Советскую власть, легендар�
ную «Аврору». Гости познакомятся с Эр�
митажем и нашими достижениями в об�
ласти культуры. В Октябрьском дворце
на четыре тысячи мест будет представле�
на литературно�музыкальная компози�
ция по десятилетиям великой советской
эпохи. А затем отправимся в Москву.
Здесь пройдут «круглый стол», массовое
шествие, митинг. Будет дано большое
представление. Так что в течение недели
будут и торжественные мероприятия, и
очень интересные рабочие встречи. 

Это праздник, который должна отме�
чать вся страна. Сейчас абсолютное
большинство граждан, если их опросить,
предложит вернуть этот праздник как
главный праздник страны. Кстати, День
взятия Бастилии французы отменяли
трижды и восстанавливали. Так что дав�
но пора отказаться от драпировки Мав�
золея в дни праздников и не позорить ни
себя, ни нашу страну на Параде Победы.
Именно от Мавзолея отправлялись вой�
ска 7 ноября 1941 года защищать Моск�
ву. Именно у Мавзолея принимали ле�
гендарный Парад Победы, когда наши
войска бросали к его подножию повер�
женные штандарты германского рейха.
Именно на Мавзолее принимали перво�
го космонавта Юрия Гагарина.

Мы активно готовимся к 100�летию
Великого Октября и, думаю, проведём
его очень достойно.

«Наша программа 
пробьёт себе дорогу!»
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● Государственные вступительные экзамены в вузы («гаокао») начались в КНР. 
В нынешнем году в них принимают участие 9,4 млн выпускников китайских школ.

МОЛДАВИЯ И УКРАИНА не раз грози�
лись, не раз подступали, не раз проводили
кое�какие тренинги в реальном времени и

на реальной территории с целью ввести в работу
совместные таможенно�пограничные посты про�
пуска на границе с Приднестровьем. Чтобы уще�
мить самопровозглашённую Приднестровскую
Молдавскую Республику, препятствуя свободе её
экономической деятельности в нарушение всех
достигнутых ранее договорённостей (например,
Московского меморандума 1997 года, известных
Одесских соглашений, Берлинского протокола
2016 года).

И вот поддержанные и профинансированные
на 6 млн долларов на эти цели своими западны�
ми кураторами, 1 июня Украина и Молдавия за�
пустили совместный пост на погранично�тамо�
женном пункте пропуска Кучурган, через кото�
рый проходит подавляющая часть экспорта и
импорта ПМР. Эти планы и их реализация вы�
звали сильную тревогу в Приднестровье. В заяв�
лении МИД ПМР прямо говорится, что, «де�
монстративно переступив через любые формы
цивилизованного политического диалога,
включая международный формат переговорного
процесса по урегулированию конфликта между
Молдавией и Приднестровьем, организаторы
данной меры тем самым публично приняли на
себя всю полноту ответственности за возмож�
ные последствия этих деструктивных действий».

Навязанный при прямой поддержке Европей�
ского союза молдавско�украинский таможенно�
пограничный контроль на границе с Приднестро�
вьем, говорится в заявлении МИД ПМР, является
одним из элементов комплексной блокадной
стратегии по нанесению существенного ущерба и
поэтапному ограничению потенциала Приднест�
ровской Молдавской Республики во всех значи�
мых сферах. В тираспольском внешнеполитичес�
ком ведомстве обратили внимание на заявления
всех представителей высшего руководства Респуб�
лики Молдова о наличии единой консолидиро�
ванной позиции по Приднестровью, включая одо�
брение и поддержку таможенно�пограничного
контроля. Показательно, что президент Молдавии
Игорь Додон, активно критикующий соглашение
об ассоциации Молдавии с Евросоюзом, во мно�
гом конфликтующий с правительством и парла�
ментом, поддержал и одобрил решение по контро�
лю со стороны Молдавии по периметру границ
Приднестровья, которое реализуется непосредст�
венно в рамках соглашения Молдавии с ЕС при
активном участии делегации Евросоюза и Евро�
пейской миссии по приграничной помощи.

Последние недели отмечены целым рядом ша�
гов молдавского руководства, граничащих с про�
вокациями. Так, 1 апреля Молдавия отказалась от
традиционных поставок в страну электроэнергии
с Молдавской ГРЭС, находящейся в Приднестро�
вье, по итогам тендера заключила контракт с од�
ной украинской компанией. Однако не прошло и
двух месяцев, как Молдавия объявила о возобнов�
лении поставок с МГРЭС. Это произошло, конеч�
но, не само собой, а в результате сшибки многих
факторов, которые не учли при своём «хотении».
Приднестровье предложило отказаться от посред�
ника при продаже электроэнергии, что понизило

тариф. В Кишинёве не учли, что основной поток
электроэнергии с Украины может попасть в Мол�
давию только через сети и распределительные уст�
ройства Молдавской ГРЭС, как говорится, со все�
ми вытекающими...

А 2 мая конституционный суд Молдавии (инте�
ресный орган, состоящий из граждан Румынии!)
вынес решение, в котором говорится: нахождение
в Приднестровье российских военнослужащих не�
конституционно; власти Молдавии обязаны при�
нять для «защиты территориальной целостности»
весь комплекс мер, вплоть до военных. Как бы ре�
ализуя это постановление, в конце мая Молдавия
высылает из страны пятерых российских дипло�
матов, в том числе и военных атташе, участвую�
щих в заседаниях Объединённой контрольной ко�
миссии по поддержанию миротворческой опера�
ции — самой успешной в мире.

ЭТО ВЫЗВАЛО бурную реакцию не только в
России, но и в самой Молдавии. Своё рез�
кое несогласие высказал президент И. До�

дон. Массовая акция протеста «Последний звонок
для Плахотнюка» прошла перед офисом принад�
лежащей олигарху Владимиру Плахотнюку Дем�
партии Молдавии. Более полутора тысяч активис�
тов «Нашей партии» (есть в Молдавии такая пар�
тия) осудили безответственные, провокационные
действия всесильного олигарха по ухудшению от�
ношений с Россией.

В конце мая ряд профильных министерств
Приднестровья получили уведомления, что Укра�
ина перестаёт пропускать в республики грузы, не
имеющие молдавских сертификатов фитосани�
тарного контроля. А это уже речь о продуктах пи�
тания приднестровцев, о лекарствах, о сырье для
переработки. Формально украинская сторона
ссылалась на требования СБУ, но фактически это
результат всё того же мягкого давления Молдавии
на Украину. Прошло некоторое время, и эти пись�
ма�уведомления были отозваны.

Как говорится, и хочется и колется.
Ту же картину мы наблюдаем сегодня и в связи с

совместными таможенно�пограничными поста�
ми. Прошла неделя, но пока никто ни одного мол�
давского таможенника или пограничника в Ку�
чургане не видел. Напротив, соцсети полны сооб�
щений, подтверждённых фотографиями, о том,
что в части пересечения украинской границы ни�
чего нового не произошло. Хорошо, если бы и
этот сценарий не состоялся.

Приднестровье, разумеется, подготовило пакет
ответных мер на случай, если попытаются затя�
нуть удавку. Это и перенаправление импортно�
экспортных потоков на другие пункты пропуска,
что, конечно, только отсрочит неминуемое столк�
новение. На днях Верховный Совет ПМР во вто�
ром чтении принял закон «О правовых, организа�
ционных и политических основах ведения перего�
воров с Республикой Молдова». Этот закон огра�
ничивает предел уступок, на которые может пойти
приднестровская сторона в переговорном процес�
се. Независимость ПМР провозглашается незыб�
лемым принципом.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Кишинёв — Тирасполь.
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Уступкам есть предел
Независимость ПМР остаётся незыблемым принципом

Прибалтийский блеф

Пульс планеты

НА СКАМЬЕ ПОДСУДИ�
МЫХ — О. Титоренко,
Ж. Разминас и Г. Грабаус�

кас. Их обвиняют в печатании,
сохранении и распространении
прокламаций против введения
евро, членства в НАТО. Дейст�
вия были мирные, политичес�
кие, не запрещённые никакими
законами, однако сотрудники
секретных служб, по инициати�
ве которых и было возбуждено
дело, эту деятельность назвали
«гибридной войной», сопро�
вождая другими столь же обли�
чительными, но ничем не обос�
нованными эпитетами.

Журналист�антифашист, за�
меститель председателя Социа�
листического народного фронта
Литвы Г. Грабаускас официаль�
но попросил суд огласить фами�
лии авторов документов, кото�
рые были предоставлены проку�
ратуре Каунаса госдепартамен�
том. В них указано, что Г. Граба�
ускас призывает к социалисти�
ческой революции, выступает за
террористические акции, под�
стрекает граждан к неповинове�
нию.  В другом заявлении суду 
Г. Грабаускас просит объяснить
обвинения в антивоенной дея�
тельности.

В Литве существуют разные
способы расправы с неугодны�
ми властям гражданами левых,
прогрессивных убеждений. Од�
ни постоянно преследуются и
неожиданно... умирают. Других
затаскивают по судам, лишают
работы. Особенно преследова�
ниям подвержены руководите�
ли и члены Социалистического
народного фронта Литвы —
единственной легальной левой
силы, которая в последние не�
сколько лет, после смены руко�
водства, активизировала свою
деятельность. Это и насторажи�
вает секретные службы.

Судебный процесс в Литве
против прогрессивных граждан
так напоминает резонансное су�
дебное дело во Франции в конце
XIX века, когда процесс над
Дрейфусом раскрыл все методы
фальсификации политических
дел политической элиты против
неугодных ей лиц.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Несогласных 
таскают по судам

В приморском городе Литвы Клайпеде продол�
жается политический фарс: состоялся второй су�
дебный процесс «антиконституционного дела».

●●  ПАРИЖ. После первого тура парламентских вы$
боров во Франции лидирует партия главы государства
Эмманюэля Макрона «Республика на марше», на$
бравшая около 32,32% голосов. Партии, традиционно
доминировавшие на политическом поле, — «Республи$
канцы» и социалисты — получили 21,56% и 9,51% со$
ответственно. Неплохой результат у «Национального
фронта» Марин Лё Пен (13,2%) и «Франции непоко$
рённой» Жан$Люка Меланшона (11,02%). Прези$
дентская партия добилась превосходства при рекордно
низкой явке: более 50% избирателей на участки не
пришли. Остальные дали юному, наполовину состоя$
щему из далёких от политики людей, детищу Макрона
карт$бланш: как минимум 390 кресел в парламенте до$
станутся новичкам. Второй тур состоится 18 июня.

●●  РИМ. Итальянское оппозиционное «Движение 
5 звёзд» проиграло муниципальные выборы в четырёх
крупных городах страны и лишилось поддержки изби$
рателей даже в Генуе — на родине его основателя, ко$
мика и блогера Беппе Грилло. Напомним, в ходе про$
шлогоднего голосования кандидат от партии Вирджи$
ния Раджи была избрана мэром Рима, движению так$
же удалось добиться успеха в Турине. Нынешние же

неудачи, отмечают эксперты, уменьшают вероятность
победы политобъединения Грилло на парламентских
выборах, которые состоятся в Италии через год.

●●  БАРСЕЛОНА. Около 40 тысяч человек собра$
лись в столице Каталонии на акцию в поддержку ре$
ферендума о независимости этой испанской автоно$
мии. В манифестации принял участие глава региона
Карлос Пучдемон, объявивший, что плебисцит состо$
ится 1 октября. Между тем центральные власти в Ма$
дриде считают инициативу о проведении референдума
о суверенитете Каталонии незаконной и идущей враз$
рез с Конституцией.

●●  ВАШИНГТОН. Президент США Дональд
Трамп отложил по меньшей мере на полгода перенос
американского посольства из Тель$Авива в Иеруса$
лим. Как заявили в Вашингтоне, глава государства
пошёл на этот шаг, чтобы повысить шансы на мирное
урегулирование палестино$израильского конфликта.
При этом в Белом доме подчёркивают: перенос по$
сольства, являвшийся одним из предвыборных обе$
щаний Трампа, — лишь вопрос времени.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Вести с Украины

К ОГДА заканчиваются от�
крытия в географии, исто�
рии и прочих науках, на�

чинаются открытия в маразма�
тических фантазиях.

Из них самое потрясающее то,
что, оказывается, Украина —
страна не рабов и в ней начисто
нет господ! Правда, в этой стране
не рабов без господ пришлось
сгонять массовки для ликования
по случаю единственной за три
года, но выдающейся «перемо�
ги» (победы). Чтобы изображать
всенародное ликование по слу�
чаю облегчения визового режи�
ма с ЕС, понадобилось привле�
кать массы «добровольцев» из
числа школьников и бюджетни�
ков. В Сети появилась факсо�
грамма, разосланная Управлени�
ем образования мэрии Киева, с
требованием обеспечить явку на
мероприятие «безвиз» в центре
Киева с участием президента
страны.

В городе Хмельницкий народ�
ную радость по аналогичному
случаю призвали изображать
школьников, сообщает предста�
витель местной юриспруденции
Елена Лешенко: «В Хмельниц�
ком школьников (а ведь это уже
каникулы) согнали поприседать
в вышиванках и с шариками в
честь великого безвиза перед
«дужэ поважными гостямы», та�
кими, как министр юстиции Пе�
тренко».

Первых патриотов, навост�
ривших лыжи с Украины, в Бо�
рисполе провожали гопаком.
Лыко в строку: безвиз праздно�
вали так, что порвали два баяна.
Во время вылетов безвизовых
рейсов в аэропорту прошла ак�
ция «Европа без границ» с на�
родными танцами и хоровым пе�
нием. Гопак отплясывали прямо
в зоне регистрации рейсов, вы�
звав оторопь у пассажиров. Бо�
лее того, танцоры вместе с хором
оказались прямо на взлётной по�
лосе перед отправлением само�
лёта. Теперь уже оторопь охвати�
ла пилотов. Все эти пляски силь�
но напоминали массовые камла�
ния прославившейся секты «хто
нэ скачэ, той москаль». Гопак,
вероятно, для придачи процессу
необратимого ускорения танце�
вался и на всех других вокзалах.

Более всех в создании незабы�
ваемой атмосферы постарался
президент Украины, видимо, от
радости не спавший уже не�
сколько ночей подряд. Едва про�
била полночь 11 июня, как Пётр
Порошенко торжественно объя�
вил о начале действия безвизо�
вого режима с Евросоюзом.
«Безвизовый режим для Украи�
ны заработал! Слава Европе!
Слава Украине!» — написал он в
«Фейсбуке».

Главным номером события,
которого, оказывается, народ
Украины ждал три века, как в те�

атральном представлении, стало
открытие символической двери
в Евросоюз. «Дверь» на пропуск�
ном пункте «Ужгород» на укра�
инско�словацкой границе Поро�
шенко открыл ключом, а с дру�
гой стороны его уже ожидал пре�
зидент Словакии Андрей Киска
(весь такой округлый и ласко�
вый�ласковый).

«Мы этого очень долго ждали,
и это исторический момент, ког�
да мы разрушаем бумажный за�
навес, отделяющий Украину от
Европы. Это значит, что страна
осуществила огромные рефор�
мы», — вещал главный не госпо�
дин на Украине. А про войну,
рухнувшую нацвалюту, массовую
безработицу, сотни закрытых
предприятий, резко сократив�
шееся население и нищету мож�
но забыть, как про дурной сон.

В аэропортах и на вокзалах
Евросоюза украинцев встречали
как самых дорогих гостей гене�
ральные консулы Румынии,
Польши, Словакии, Венгрии.
Была запущена онлайн�трансля�
ция происходившего на автомо�
бильных пунктах пропуска. На�
помним, что такая трансляция
не велась, когда летом 2014 года
границу Украины в восточном
направлении пересекали десят�
ки тысяч беженцев из Донбасса.

Некоторые украинские СМИ
на радостях рапортовали: безвиз
бьёт рекорд, в первый день гра�
ницу со странами ЕС пересекли
более 40 тысяч человек.

ТАКОЙ широкий жест, как
отмена виз для Украины,
создаст для обеих сторон

новые возможности, заявила
глава дипломатии Евросоюза
Федерика Могерини. «Для нас

это ситуация, когда выигрывают
обе стороны. Она усилит наши
экономики, нашу безопасность
и нашу дружбу. Именно на это и
направлено наше партнёрство»,
— сказано в её обращении по
случаю вступления в силу безви�
зового режима. По�видимому,
такую новость можно отнести к
новому жанру — дипломатичес�
кое фэнтези. 

По словам этой мадам, в тот
день был взломан барьер между
гражданами Украины и Евросою�
за. Потрясающей силы образ�
ность! Могерини также отметила,
что Украина осуществила рефор�
мы, которых требовали её граж�
дане, а ЕС сдержал своё обеща�
ние. Вот уж поистине обещанно�
го три года ждут. Однако вместо
выполнения обещаний получают
сплошное надувательство.

Некоторые украинские СМИ
уже подсчитали, сколько денег
необходимо украинцам, чтобы
реализовалась их вековая мечта
— беззаботно въехать в страны
Евросоюза. Так, для поездки в
Бельгию им потребуется 95 евро в
сутки, в Германию — 45 евро, в
Швецию — 450 крон (47 евро), а в
Грецию — 300 евро на пять дней.
При этом минимальная зарплата
на Украине составляет чуть более
трёх тысяч гривен (примерно 110
евро), в то время как средняя зар�
плата в стране равна 6,7 тысячи
гривен (около 230 евро).

А некоторые члены ЕС уже
сейчас высказывают опасения
насчёт притока украинских тру�
довых мигрантов. Ныне больше
всего работающих украинцев в
Польше, однако теперь они мо�
гут поехать и в другие страны.

Как отмечает британская газе�
та «Файнэншл таймс», за про�

шлый год около 1,3 миллиона
украинцев получили в Польше
временную регистрацию для ра�
боты. Более 115 тысяч получили
долгосрочное разрешение на
трудоустройство. С 2013 года оба
показателя выросли в шесть раз.

Представители не господ при�
зывают украинцев меньше всего
думать о материальных пробле�
мах. «Идя в Европу, Украина
должна наглухо закрыть границы
с Россией — такой вердикт вынес
в интервью киевскому агентству
УНН Владимир Огрызко, быв�
ший министр иностранных дел
Украины времён президента
Виктора Ющенко. — Надо чётко
и ясно расставлять свои приори�
теты: мы идём в Европу, с Росси�
ей нам не по пути». И в этот бред
верит немалое число украинцев.

В ЗАВЕРШЕНИЕ ещё пару
слов о рабах. Далеко за
пределами Украины уже

широко растиражировано позд�
равление Порошенко своих со�
отечественников с введением
безвиза на торжественном меро�
приятии в Киеве с цитировани�
ем лермонтовской строки: «Про�
щай, немытая Россия, страна ра�
бов, страна господ». 

Правнучатый племянник по�
эта Михаила Юрьевича Лермон�
това, член Общественной пала�
ты РФ Михаил Лермонтов про�
комментировал заявление пре�
зидента Украины: «Порошенко
должен был смотреть в зеркало,
когда он эти стихи произносил,
потому что Украина действи�
тельно стала рабом своих господ
из�за океана, и эти строки при�
обретают совсем иной сакраль�
ный смысл».

В.М.Т.

«Мы не рабы, и шеи наши мыты»…
…чтобы ринуться в Европу. Такое резюме на�

прашивается после зрелища всенародного пра�
здника невиданного размаха с торжественными
концертами, драматическими обращениями пре�
зидента к нации, инсценировками пересечения
границы в исполнении министра иностранных дел
Украины Павла Климкина по поводу предоставле�
ния ей Евросоюзом так называемого безвиза.

Бразильцы против 
президента Темера

Опросы, проведённые в Брази�
лии частной независимой компани�
ей CUT/Vox Populi, свидетельству�
ют: после устранения с помощью
импичмента главы государства
Дилмы Руссефф 80% бразильцев
не поддерживают ни предложен�
ную новыми властями пенсионную
реформу, ни планы по приватиза�
ции крупных госпредприятий.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ органы юстиции стра�
ны ведут расследование коррупционных

дел девяти действующих министров прави�
тельства нынешнего президента Мишела Те�
мера. Разоблачения финансовых махинаций
тех, кто обвинял и устранял от руководства
страной предыдущую власть, обещают вы�
звать большой резонанс как в самой Брази�
лии, так и во всей Латинской Америке.

Парадокс нынешней политической ситуа�
ции, по мнению местных и зарубежных обо�
зревателей, в том, что большая группа «бра�
зильских политиков и парламентариев, са�
мих замешанных в коррупции и погрязших в
стяжательстве, обвинила Дилму Руссефф
(причём без убедительных доказательств) во
всех смертных грехах и лишила её власти».

Сейчас многие наблюдатели придержива�
ются мнения, что, если бы большинство
бразильцев знали, чем в итоге обернётся их
шумный и безапелляционный протест про�
тив Руссефф, они бы заполнили площади и
улицы городов страны отнюдь не с требова�
нием её отставки, а энергично выступили бы
в поддержку главы государства.

Александр МОИСЕЕВ.
(Корр. «Правды»).

НАЧАВШЕЕСЯ в кон�
це апреля общее на�
ступление афганских

боевиков затронуло погра�
ничные с Таджикистаном
районы. Под полный или ча�
стичный контроль экстреми�
стов перешло несколько уез�
дов провинции Бадахшан —
Джарм, Бахарак и Зебак. Рас�
стояние от последнего до та�
джикской границы — всего
25 километров. В провинции
Кундуз боевики пробились
на окраины одноимённого
административного центра и
расширили зону влияния на
севере региона. В частности,
ими был захвачен пригра�
ничный уезд Калай�и�Зал.
Лишь к середине мая афган�
ским силам безопасности
удалось частично восстано�
вить контроль над потерян�
ными территориями. Но
столкновения не прекраща�
ются. 4 июня массированной
атаке подвергся Имам�Сахиб

— ещё один приграничный
уезд провинции Кундуз. 

Наступление «Талибана»
вызывает тревогу в Душан�
бе. Командующий погра�
ничными войсками Госко�
митета национальной безо�
пасности Таджикистана Ра�
джабали Рахмонали сооб�
щил, что обстановка на тад�
жикско�афганской границе
остаётся напряжённой.
«Увеличивается тенденция
перемещения очагов терро�
ристической активности из
южных провинций… в более
стабильные северные», —
заявил он. В пограничных
войсках сообщили, что с на�
чала года зафиксировано 32
случая нарушения границы,
произошло 11 боестолкно�
вений с вооружёнными
группами контрабандистов. 

Опасения официального
Душанбе нельзя назвать бес�
почвенными. С одной сто�
роны, талибы говорят об от�

сутствии у них захватничес�
ких планов в отношении со�
седних республик. С другой
— «Талибан» не является
единственной исламистской
организацией. На севере
страны действуют и другие
группировки, причём
укомплектованы они, в от�
личие от талибов, в основ�
ном иностранными боеви�
ками. В том числе выходца�
ми из республик Централь�
ной Азии. Кроме того, сам
«Талибан» не является стро�
го структурированной орга�
низацией. Поэтому исклю�
чать попыток прорыва в со�
седние государства нельзя.

Не имея достаточных воз�
можностей для отражения
крупномасштабного наступ�
ления, Таджикистан рассчи�
тывает на зарубежную по�
мощь. 30 мая — 1 июня в ре�
спублике прошли совмест�
ные с Россией учения «Ан�
титеррор�2017». Тысячи во�

еннослужащих и сотни еди�
ниц боевой техники отрабо�
тали уничтожение незакон�
ных вооружённых формиро�
ваний. Необычным стало
участие в манёврах ракетных
комплексов «Искандер�М»,
переброшенных из Орен�
бургской области, а также
дальних бомбардировщиков
Ту�22МЗ и реактивных сис�
тем залпового огня «Ураган».

Но политику Душанбе
сложно назвать последова�
тельной. В последнее время
власти установили союзни�
ческие отношения с Саудов�
ской Аравией. Королевство
оказывает республике фи�
нансовую помощь. 200 мил�
лионов долларов выделено
на возведение правительст�
венного комплекса в столи�
це, 35 миллионов — на стро�
ительство и ремонт школ и
т.д. Тревожным сигналом
стало участие президента
Эмомали Рахмона в недав�
нем саммите в Эр�Рияде во
время пребывания там До�
нальда Трампа. 

Заняв столь противоре�
чивую позицию, руковод�
ство Таджикистана может
осложнить внутриполити�
ческую ситуацию. В усло�
виях растущей угрозы со
стороны Афганистана та�
кие дипломатические экс�
перименты очень опасны.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Латинская АмерикаВ фокусе — Центральная Азия

Дипломатические
эксперименты 
на фоне угроз

Военные успехи талибов в приграничных районах Афганиста�
на вызвали обеспокоенность в Душанбе. Таджикские власти
призывают партнёров по СНГ к «согласованным действиям»
против экстремизма, но в то же время укрепляют связи с араб�
скими монархиями, создавая новые факторы риска. 

Парламентские выборы в Великобритании

Пиррова победа консер�
ваторов — именно так можно
охарактеризовать результа�
ты досрочных парламент�
ских выборов в Великобрита�
нии. Формально правящие
тори, возглавляемые пре�
мьер�министром Терезой
Мэй, выиграли, получив 318
кресел в 650�местной палате
общин, однако в реальности
— потерпели поражение, ут�
ратив заветное абсолютное
большинство в законода�
тельном органе.

ОТНЮДЬ не о таких «успе�
хах» мечтала госпожа
Мэй, объявляя 18 апреля

о внеочередном голосовании. На
тот момент её партия имела в
парламенте 330 мест при 326 не�
обходимых для самостоятельно�
го формирования правительства.
Но второй в истории королевст�
ва женщине�премьеру, жажду�
щей лавров Маргарет Тэтчер,
этого казалось мало: ей хотелось
подлинного триумфа, ей требо�
валось «получить мандат» — бе�
зоговорочную поддержку бри�
танцев, позволяющую на любых
переговорах сказать: «За мной
стоит вся страна». 

Изначально внушительная по�
беда приверженцев Мэй, кото�
рая по замыслу должна была ук�
репить позиции главы прави�
тельства в преддверии старта пе�
реговоров по выходу из Евросо�
юза, не вызывала сомнений: со�
гласно соцопросам, консервато�
ры на 20% опережали своих ос�
новных соперников — Лейбо�
ристскую партию (ЛП) под руко�
водством Джереми Корбина. Но
за полтора месяца лейбористы,
активно пытавшиеся донести до
народных масс мысль о том, что
тори — враги бедных слоёв насе�
ления и вообще антисоциальная
партия, сумели сократить разрыв
и впервые с 1997 года улучшили
свои позиции в парламенте, про�
ведя в палату общин 262 депутата
— на 30 больше, чем по итогам

кампании 2015�го. Как показали
выборы, программу Корбина,
представителя левого крыла ЛП,
поддерживают миллионы бри�
танцев. При этом, констатируют
аналитики, партии, проповеду�
ющей социал�демократическую
идеологию, отдаёт предпочте�
ние всё больше образованной
молодёжи.

Надо отметить: досрочное го�
лосование оказалось успешным
не только для лейбористов, но и
для других левых политобъеди�
нений, включая левоцентрист�
ские и левонационалистические.
Так, ирландские социал�нацио�
налисты из «Шинн Фейн» полу�
чили семь кресел, их коллеги из
«Плайд Камри», выступающие
за суверенитет Уэльса, — четыре.

Что же касается неудачников
прошедших выборов, то здесь
компанию консерваторам соста�
вили Шотландская националь�
ная партия (ШНП) и евроскеп�
тики из Партии независимости
Соединённого Королевства
(ПНСК). ШНП потеряла сразу
21 место из 56, причём в парла�
мент не прошли такие её видные
деятели, как экс�лидер Алекс
Салмонд и заместитель предсе�
дателя Ангус Робертсон. Столь
очевидный провал явился серь�
ёзным ударом для премьера Ни�
колы Стёрджен, ещё недавно
грозившей Лондону новым ре�
ферендумом о независимости
Шотландии. А правая ПНСК, в
2015 году завоевавшая единст�
венное место в палате общин, на
сей раз вообще осталась несоло�
но хлебавши.

Анализируя итоги выборов,
эксперты сходятся во мнении,
что не последнюю роль в пора�

жении консерваторов сыграла
усталость электората: четыре го�
лосования за три года (референ�
дум о независимости Шотлан�
дии в 2014�м, парламентские вы�
боры в 2015�м, плебисцит о
брэкзите в 2016�м и, наконец,
досрочное парламентское голо�
сование в 2017�м) утомят кого
угодно. Кроме того, на рейтинге
тори негативно отразилось
включение в их манифест (с по�
дачи премьера) крайне непопу�

лярного пункта о резком повы�
шении стоимости услуг соц�
служб и сиделок для пожилых
людей. Документ, окрещённый
законом о налоге на деменцию,
вызвал возмущение обществен�
ности и даже подвергся критике
со стороны части консерваторов.
И хотя незадолго до выборов за�
конопроект отозвали, скандал
успел нанести урон имиджу кон�
серваторов, обнажив внутрипар�
тийные разногласия.

Не добавили очков Мэй и не�
давние теракты в Манчестере и

Лондоне. Лейбористы не пре�
минули обвинить премьера в
попытке сэкономить на безо�
пасности британских граждан,
припомнив лидеру правящей
партии тот факт, что в бытность
главой МВД она сократила чис�
ленность стражей порядка на 20
тысяч. Корбин же пообещал об�
ратить особое внимание на ме�
стные дружины помощи поли�
ции, которые, по его замыслу,
должны сработать как эффек�

тивное средство от джихадист�
ского подполья. 

Но больше всех, пишут бри�
танские СМИ, Мэй навредила
себе сама. Отказавшись от бес�
смысленных, по её словам, теле�
дебатов с лидером лейбористов и
представителями других партий,
она решила «пойти в народ» и
вживую пообщаться с людьми,
дабы узнать их нужды и горести.
Однако на встречах с избирате�
лями премьер�министр, пред�
ставшая в образе прагматичной
и твёрдо стоящей на ногах «же�

лезной леди», напоминала робо�
та, повторявшего заученные
фразы о «сильном и стабильном
руководстве, в котором так нуж�
дается страна». 

После выборов в Великобрита�
нии растёт политическая неопре�
делённость. Открытие палаты об�
щин, назначенное на 19 июня,
откладывается. Стало известно и
о возможной задержке офици�
альных переговоров по брэкзиту,
назначенных на ту же дату. Тем
временем лишившиеся абсолют�
ного большинства тори догово�
рились о совместном формиро�
вании правительства с североир�
ландской Демократической юни�
онистской партией (ДЮП) Ар�
лин Фостер, получившей 10 ман�
датов. Впрочем, ни о каком по�
давляющем преимуществе в пар�
ламенте речь, естественно, уже не
идёт: теперь любое решение, в
том числе в рамках переговоров
по разводу с ЕС, Терезе Мэй при�
дётся согласовывать с оппозици�
ей. Кроме того, альянс консерва�
торов и ДЮП, выступающей за
возврат смертной казни, отмену
абортов и гей�браков, пришёлся
по душе далеко не всем британ�
цам: в Лондоне не стихают улич�
ные акции, призывающие пре�
мьера уйти в отставку (на снимке).

Кстати, в наследство новому
кабинету, помимо брэкзита и
террористических угроз, доста�
нется ещё одна проблема, счита�
ющаяся на туманном Альбионе
даже важнее вопросов безопас�
ности: британский Красный
Крест ещё в начале года назвал
гуманитарным кризисом ситуа�
цию со здравоохранением. При�
чина — острая нехватка денег в
госсистеме. Она бесплатна для
граждан и финансируется из на�
логовых поступлений, но сейчас
их явно недостаточно. По мне�
нию экспертов, на ближайшие
три�четыре года понадобится
как минимум 8 млрд фунтов.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Утраченные иллюзии
Терезы Мэй



4 15 июня 2017 года    ●    № 62 (30559)  

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ

Редакционная коллегия: В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь), 
В.С. КОЖЕМЯКО, Т.Н. СМИРНОВА.

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
ПИ № ФС77918563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,

ПИ № 7799115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77916382 от 13 октября 2003 г.)
www.gazeta9pravda.ru,    www.kprf.ru

Электронный адрес: pravda@cnt.ru, pravda@nsv.ru

◆

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Прав9
ды», дом 24. Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редак9
ция газеты «Правда».

ТЕЛЕФАКС: 894999257911908. 

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 894999257947939, 257952913.
Служба распространения — 894999257947972. Отдел рекла9
мы — 894999257944956.

◆

Номер набран и свёрстан
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда».

Отпечатано в АО «ПК «Экстра М», 
143405, Московская область, Красногорский р9н, 

г. Красногорск, автодорога «Балтия», владение 1, дом 1.
Газета печатается в Москве, Санкт9Петербурге, Воронеже,

Иркутске, Краснодаре, Минеральных Водах,
Новосибирске, Челябинске.

Тип. № 17905900456.
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300. 

Подписано в печать 14.06.2017. 1   2   3   4   5   6   7   8
По графику: в 18.00. Фактически: в 18.00.

Учредители —
журналистская

организация АНО
«Редакция газеты «Правда»,
Коммунистическая партия

Российской Федерации

Крестьянская доля

Медвежья услуга
Федеральный минсельхоз оставил нынче

без субсидий треть хозяйств Среднего Урала

М ЕЖДУ ТЕМ зерно интервен�
ционного фонда урожая 2016
года до сих пор не вывезено с

элеваторов ряда регионов Сибирского
федерального округа. Делегация от
Новосибирской, Омской областей и
Алтайского края во главе с руководите�
лем Ассоциации предприятий хране�
ния и переработки зерна «Новосибир�
ские элеваторы» Александром Тепля�
ковым намерена решать этот вопрос в
Москве, сообщил ТАСС министр сель�
ского хозяйства Новосибирской обла�
сти Василий Пронькин. 

Он уточнил, что в Новосибирской
области в зернохранилищах находит�
ся более 430 тыс. тонн такого зерна, а
задолженность Объединённой зерно�
вой компании перед элеваторами со�

ставила 125 млн рублей. «Мы рассма�
триваем вопрос под потенциальный
урожай следующего года. На сегодня
на элеваторах в 1,3 млн тонн разового
хранения находится около 500 тыс.
тонн зерна, из них 430 тыс. тонн —
зерно интервенционного фонда. То
есть у нас могут возникнуть проблемы
с хранением зерна нового урожая», —
пояснил он.

О необходимости отгрузки зерна ин�
тервенционного фонда с элеваторов
сообщил и министр сельского хозяйст�
ва и продовольствия Омской области
Максим Чекусов. «У нас хранится 468
тыс. тонн интервенционного зерна, от
этих запасов надо избавляться, чтобы
осенью принять своё зерно. У многих
хозяйств нет сушильного оборудова�

ния, а только склады, где можно хра�
нить зерно, но для этого его сначала
надо высушить на элеваторах».

Министр уточнил, что общая мощ�
ность элеваторов и хлебоприёмных
пунктов в регионе составляет 2,24 млн
тонн зерна. Если осенью будет дожд�
ливая погода, то элеваторы с перера�
боткой зерна не справятся. На пер�
спективу омичам нужно построить ещё
3—4 линейных элеватора мощностью
по 100 тыс. тонн. 

По мнению Чекусова, интервенци�
онное зерно можно направить в регио�
ны, которые в нём нуждаются. Но най�
дутся ли сейчас в Отечестве свободные
площади, где бы можно было размес�
тить избыток прошлого урожая? 

Остатки пшеницы в сельскохозяйст�
венных предприятиях России относи�
тельно прошлого сезона на начало мая
были уже на 38% выше, чем год назад.
Месяцем ранее превышение составля�
ло 27%. Это самый высокий показатель
с начала сезона, сообщает аналитичес�
кий центр «СовЭкон». 

Наиболее существенный рост отно�

сительно прошлого сезона произошёл
в Центре и на Юге. 

В ЮФО остатки пшеницы у аграри�
ев в 2,2 раза выше прошлогодних, в том
числе в Краснодарском крае и в Рос�
товской области — в 2,3 раза, в Волго�
градской области — в 1,8 раза. 

В СКФО остатки в хозяйствах выше
прошлогодних в 1,7 раза, в Ставро�
польском крае — в 1,7 раза. 

В Центральном ФО остатки пшени�
цы у аграриев на начало мая возросли
до 138% с 127% месяц назад, в Воро�
нежской области — до 161%, в Курской
области — до 180%, в Липецкой облас�
ти — до 167%.

По данным экспертов Российского
зернового союза, на окончание зерново�
го года, то есть начало июля 2017�го, воз�
можные остатки зерна в стране составят
22,5 млн тонн при среднегодовых 10—12
млн тонн. Порты России полностью с
экспортом не справляются.

Тем временем ожидается, что и гряду�
щий урожай будет хорош. Какая судьба
его ждёт?

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

В Стебаевском сель�
ском поселении Липец�
кого района село Круг�
лое так и не дождалось
газификации. Впрочем,
и кроме этого здесь
много годами нерешае�
мых проблем. Заявле�
ние жительницы Марии
Ивановны Левшиной в
Липецкий обком КПРФ
позвало в дорогу. 

…И ВОТ поворот с
трассы Липецк
— Воронеж, и

сразу заканчивается асфальт…
Без всяких предупреждений
хорошая дорога переходит в
грунтовку с крупным щебнем.
Но и ей круглянцы рады. Пару
лет назад расстояние пример�
но в 1000 метров до трассы ста�
новилось огромной пробле�
мой. Ни приехать, ни уехать,
тем более в непогоду. 

Видит око, да зуб неймёт.
Так говорят круглянцы о феде�
ральной трассе, поскольку
давно уже мечтают об устрой�
стве остановочного пункта.

— Ведь когда трассу ремон�
тировали, то почти у каждого
села остановку сделали, а нас
опять обошли, — сетует Мария
Ивановна. — Говорят, пишите
в ФКУ «Чернозёмуправто�
дор», так как это в их ведомст�
ве. Писали — ответа нет. 

Кстати, просьба о строитель�
стве остановочного павильона
не решается с 2014 года, когда
было направлено первое пись�
мо, но на пожелание сельчан
никто внимания не обратил.

В пределах села с дорогами

тоже не всё ладно. Мария Ива�
новна предлагает проехать на
другой край Круглого.

Оказывается, раньше село
было немаленькое, сейчас ос�
талось лишь несколько дворов
рядом с трассой и несколько
дворов в отдалении. Путь, по
которому мы пробирались на
другой конец села, даже в су�
хую погоду создаёт массу пре�
пятствий, а в ненастье стано�
вится просто непролазным. 

— А сколько же здесь кило�
метров этой «тропы»? — спра�
шиваю Марию Ивановну.

— Километр будет, но это
расстояние не преодолеть в рас�
путицу, — поясняет М. Левши�
на. — Вы видели, что немного в
начале села дорогу отсыпали, а
до этих домов не дотянули —

деньги кончились. Люди отре�
заны от цивилизации. В ненас�
тье автолавка с продуктами по�
падает к ним только через село
Архангельские Борки. А это
крюк в 15 километров и по по�
лю. Живи как хочешь. И ведь
люди живут — дома не бросают.
С марта по ноябрь много дачни�
ков приезжает. 

И то верно: огороды вскопа�
ны, цветы растут, домики ухо�
женные, даже флаг РФ красует�
ся на одном из заборов. 

Подходим к новой скважине,
которую после почти шести лет
просьб пробили для жителей
этой части Круглого. Теперь
они хотя бы воду пьют нормаль�
ную. А вот Марии Ивановне и
её соседям не повезло. Старый
колодец давно нуждается в ре�

монте, а вода в нём — жёлто�ко�
ричневая. Получается, что из
всех благ цивилизации есть
только электричество, но транс�
форматорная подстанция уже
на ладан дышит — ещё в совет�
ские времена устанавливалась.

В общей сложности на обоих
концах села постоянно прожи�
вают больше десятка семей, а с
дачниками население удваива�
ется. В советские времена в
здешних местах жизнь бурлила.
Были магазин, мельница, мед�
пункт, пруд с плотиной, нор�
мальная дорога и другие блага
цивилизации, кроме газа. В
1960�х годах даже приезжали
специалисты, делали какие�то
замеры. Хотели здесь санаторий
построить, так как в местном
логу есть месторождение белой
глины и источники, в воде ко�
торых обнаружили серебро. 

Но что�то не срослось — са�
наторий не стали строить, одна�
ко село продолжало жить. А вот
с новой властью не выдержало
всех тягостей и пришло в упа�
док. Старики «переехали» на
погост, а молодые — в город, ко�
торый недалеко. 

Постепенно многие дома
опустели, пришёл в негод�
ность колодец. Несколько лет
назад во время паводка обва�
лилась плотина. Исчез пруд.

— Дорога стала ещё хуже и
«разорвала» село на две части,
— рассказывает Мария Ива�
новна. — Теперь из�за этого

мы до кладбища добраться не
можем — нужно ехать кругом
через поля. Если грязь, то на
тракторе покойников в по�
следний путь провожаем.

Просят круглянцы почи�
нить плотину. Требуются для
этого пара труб большого диа�
метра и техника. 

— Писала на Новолипецкий
металлургический комбинат,
— объясняет Мария Иванов�
на, — но ответа не дождалась.
Обращалась к главе сельсове�
та, к депутатам — никакой ре�
акции. А ведь как хочется пруд
восстановить!

И всё�таки есть надежда, что
оживёт село. Места здесь див�
ные, заповедные, поэтому детей
и внуков круглянцев тянет на их
малую родину. Люди восстанав�
ливают дома, сажают огороды,
даже несмотря на массу бытовых
трудностей. Они не просто про�
сят, а уже умоляют помочь им
отсыпать злосчастный километр
дороги и решить вопрос газифи�
кации. Нет никаких сомнений,
что это дало бы новый импульс
возрождению села. И вот его жи�
тели обратились с заявлением к
депутатам от КПРФ Липецко�
го областного Совета. Так что
проблемы Круглого теперь на
контроле у коммунистов.

Алина СТАРЦЕВА.
Член бюро Липецкого 

обкома КПРФ.
Фото автора.

РОССИЮ поразила насто�
ящая гектарная лихорад�
ка. Погодите, родимые!

Не наступите на те же грабли,
на которые в своё время насту�
пили фермеры первого призы�
ва. Им тоже выделяли землю
бесплатно. Сколько хотите. А
кредиты — те вообще было
брать выгодно. Инфляция. Бе�
рёшь одну сумму, а к моменту
выплат она уже в пыль превра�
тилась. Да и в фермеры, надо
признать, шли все кому не
лень, но большей частью, как и
теперь, городские жители.
Многие думали, что ферму за�
вести — как новую книгу про�
читать. Полагали, что за не�
сколько лет заработают на зем�
ле кучу денег. Но скоро стало
ясно: так просто денег на земле
не заработают даже на более�
менее сносную жизнь. И ис�
кусственно вскормленные го�
родские фермеры, промотав
кредиты (иные приезжали с че�
моданами, набитыми деньга�
ми), разбежались. Пробовали
распахивать эту целину отстав�
ные военные, и тоже большей
частью лишь потратили время
и деньги.

Отчего так? Казалось бы,
земля, деньги есть — работай.

Первой преградой стало от�
сутствие коммуникаций. Элек�
тричество, газ, дороги. Само�
стоятельно перескочить через
это удалось немногим. Кто всё
же перескочил, столкнулся с

проблемой сбыта. Государство,
поманив землёй, обещало со�
здать (или способствовать со�
зданию) производственные,
потребительские, закупочные,
кредитные кооперативы. Но,
как всегда, обмануло. И те не�
многие, кто вложил свои сред�
ства в коммуникации и даже
сумел наладить производство,
стали «сливаться».

Вот рассказ одного из ферме�
ров того призыва Толи Орлова.
Он с женой до сих пор живёт в
деревне, куда я приезжаю на ле�
то. Вернее, выживает.

Начали с молока. Бытовало
мнение, что, имея двух коров, в
деревне ты проживёшь. Да, с
голоду не помрёшь. Но денег не
будет. Потому что, сколько эти
коровушки сами съедают? Сена
надо накосить каждой по 3 тон�
ны. Всё лето будешь вкалывать.
А куда молоко деть? Приёмных
пунктов нет. Одно время сепа�
ратором перерабатывали моло�
ко в сливки и продавали част�
никам. Те брали, хвалили. Но
сегодня частник взял: у него
гости, а завтра — нет, и ты воз�
вращаешься домой с полным
бидоном и пустым кошельком.
А такого, чтобы кто�то приехал
и забрал у тебя это молоко по
реальной цене, чтобы ты только
с животными работал и у тебя
оставалось время на личную
жизнь, нет.

Обжёгшись на молоке, по�
пробовали заниматься мясом:

оказалось, тоже невыгодно. За�
бил бычка — найми машину,
здесь документы оформи, там...
Потом надо мясо продать, но
торговать не каждый может. Де�
ло даже не в этом. Ты выезжа�
ешь рано утром, приезжаешь к
вечеру. Хозяйство, дети — всё
без присмотра. Дешевле отдать
мясо перекупщику. Пробовали
продавать его в общепит, школу,
ПТУ. Там самые высокие по на�
шим местам закупочные цены.
Но туда сдают сами работники,
их родственники, знакомые.
Как�то сунулись в ПТУ. Там че�
стно сказали: осенью сдают на�
ши, ждите до января или февра�
ля. Но это какой перерасход
кормов! Несколько свиней рас�
ходились по хорошим знако�
мым. Всё. Дальше стена.

Пробовали сено заготовлять,
овец разводили. Тоже не пош�
ло. Шерсть, шкуры копейки
стоят, мясо некуда сбыть. Одно
время продавали молодых по�
росят. Разбирали хорошо. Но
дальше опять стена — некуда
сбыть старых свиноматок. Да и
после того как вздорожали
комбикорма, поросят тоже пе�
рестали покупать.

В конце концов, останови�
лись на картошке. Картошкой
сейчас и живут. На рынке,
правда, не торгуют, отдают пе�
рекупщикам. 

Как�то весной питерские
дачники заехали к ним мешок
картошки купить. Спросили: а
чего бы вам самим в город не
приехать и не продать? А кто
на хозяйстве�то останется? И
потом, в город�то въехать не
проблема, а с чем оттуда вы�
едешь — с деньгами или без
денег и без головы? Городской
рынок — криминальный, раз�
ве сунешься?

Да, они вкалывают и что�то
имеют. Деревня их считает да�
же богатыми.

Но вернусь к тому, с чего на�
чал — дальневосточному гек�
тару. На него уже клюнули ты�
сячи семей, готовых сорваться
с насиженных мест и лететь
сломя голову на край света. Не
обожгутся ли они, как обожг�
лись в своё время их отцы? Уч�
ли ли набитые за четверть века
шишки? Или в очередной раз
закрыли глаза на старые граб�
ли, которые никуда не делись,
по�прежнему валяются на

этих гектарах зубьями вверх.
Перспективы сбыта продук�
ции, и это признают экспер�
ты, на Дальнем Востоке край�
не низкие. На выделяемых
территориях, как правило, от�
сутствуют какие�либо комму�
никации, начиная от линии
электропередачи и заканчивая
дорогами. 

Можно было бы по гектару
земли давать и в нечернозёмной
России. Но она сегодня не акту�
альна. Актуален Крым. Актуа�
лен Дальний Восток. В них
вкладываются большие финан�
совые и человеческие ресурсы.
Опять за счёт многострадаль�
ной Центральной России. За
счёт тех, кто продолжает там
жить и работать: без дорог, без
газа, без перспективы.

— Ну не надо деньги в нас
вкладывать, — говорят Орловы.
— Вложите их в сбытовые и пе�
рерабатывающие организации.
А то ведь скоро в русской дерев�
не ни скота, ни птицы не оста�
нется. Да и людей уже по паль�
цам можно перечесть.

Александр КАЛИНИН.
Тверская область.

ТО, ЧТО рядовые покупа�
тели, обнаружив в мага�
зине «подскочившие» це�

ны на повседневные продукты,
отпускают при этом крепкие
выражения в адрес властей
всех рангов, уже стало обыден�
ным явлением, будто речь идёт
о капризах погоды. «Чем они
там думают?» — этот вопрос,
пожалуй, самый безобидный
среди тех, которые раздаются
из уст потребителей при фик�
сации очередного взлёта стои�
мости буханки ржаного, паке�
та молока, сахара, картошки с
морковкой…

Но чем объяснить, когда фе�
деральным правительством,
Госдумой (в первую очередь
фракцией «Единой России»)
возмущаются те, кто обычно с
восторгом воспринимает зако�
нодательные инициативы пре�
мьера и безоговорочное их ут�
верждение парламентским
большинством?

Экстравагантные, не подда�
ющиеся логике и здравому
смыслу случаи народ метко ок�
рестил поговоркой: «Не лезет
ни в какие ворота». А посколь�
ку столь позорная оценка вы�
ставлена самими членами ЕР
своему генералитету и главе
кабмина РФ, следует разо�
браться в причинах этой «пере�
мены чувств» и, главное, быть
готовыми к тому, чем она аук�
нется на уровне нашей «плин�
тусовой» жизни.

Что взойдёт без посева?

Недоумение и откровенное
недовольство «новациями»
российских законотворцев по
льготному кредитованию сель�
хозпроизводителей выразил
министр АПК и продовольст�
вия Свердловской области
Дмитрий Дегтярёв. Причём
свои яркие эмоции он демонст�
рировал не кулуарно, а публич�
но, выступая перед двумя де�
сятками депутатов Законода�
тельного собрания из фракции
«Единой России» на выездном
заседании, которое проходило
в конце марта в Верхней Пыш�
ме на площадке АО «Теплич�
ное» (входит в «УГМК»�Агро).

Абсурдность, безответствен�
ность, неспособность авторов
проекта просчитать негативные
последствия для реального сек�
тора АПК поражают не только
специалистов отрасли. Впро�
чем, судите сами.

Дело в том, что до 1 января
2017�го селяне могли брать
льготные кредиты на проведе�
ние посевной кампании в лю�
бом банке. Получив «добро»
на свою заявку в этом учреж�
дении, люди спешили в регио�
нальное министерство, где им
без особых проволочек и усло�
вий гарантировалась субси�
дия. Единственная преграда
для заёмщика — налоговая за�
долженность.

А как теперь? Сегодня агра�
рии могут обратиться за помо�
щью лишь в считанное число
«избранных» федеральных бан�
ков. Конечно, формально ры�
ночная «свобода» не отменяется
и для региональных кредитных
организаций, но с существен�
ным ограничением: их уставный
капитал должен составлять не
менее 10 миллиардов рублей.
Например, заявку СКБ�банка в
Белокаменной исключили из
элитного списка как раз по при�
чине его «бедности».

В наше время любая глупость
невероятно живуча и плодови�
та. После скрупулёзного и тща�
тельного отсеивания банков
резко возросли сроки рассмот�
рения их заявок в минсельхозе
РФ, потому что здесь оказались
совершенно не готовыми в те�
чение положенной законом не�
дели рассмотреть и дать соот�
ветствующую резолюцию на
огромный реестр потенциаль�
ных заёмщиков со всей России.
За что боролись…

А что значит задержка с вы�
дачей льготного кредита для
тружеников АПК в посевную,
когда «один день год кормит»?
Дмитрий Дегтярёв на том засе�
дании обнародовал печальную
статистику. Хозяйствам облас�
ти на весенне�полевые работы
нынче выдали всего 241 милли�
он рублей. По новой системе
одобрено только 144 миллиона.
В целом же заявок поступило
на 696 миллионов.

— Вся эта искусственная за�
умь чиновников минсельхоза
на деле оборачивается для се�
лян форменным вредительст�
вом, — возмущённо заявляет
генеральный директор ЗАО
АПК «Белореченский» Вита�
лий Дунин. — Нет денег в бюд�
жете? Но наш банк готов дать
кредит, сумма утверждена ре�
гиональным министерством, а
Москва отказывает в субси�
дии... Вообще, для меня сплош�
ной вопрос вся эта затея с но�
вой схемой господдержки агра�
риев: кто�то в столице неизве�

стно по каким критериям ре�
шает, дать нам кредит или нет.
Абсурд!

Свой нелицеприятный вы�
вод глава «Белореченского» тут
же обосновал следующим фак�
том. Хозяйство за последнее
время в преддверии посевной
кампании подавало заявку в
Сбербанк на 300 миллионов
рублей «коротких» кредитов,
которые погашало в течение го�
да. Нынче первоначальная сум�
ма составила 136,5 миллиона.

Однако, возмущается В. Ду�
нин, Москва оставила коллек�
тив с носом. Брать же 300 мил�
лионов под коммерческие про�
центы для хозяйства смерти по�
добно. Что в итоге? Не удастся
закупить минеральные удобре�
ния, работы придётся вести по
урезанной программе. А чем
весь этот полевой «голодный
паёк» обернётся для самих тру�
жеников АПК грядущей осе�
нью, представить не сложно.

Короче, положительные
тенденции, зафиксированные
свердловскими сельхозтова�
ропроизводителями в про�
шлые годы, останутся лишь
приятным воспоминанием.

Скажем, в Ирбитском му�
ниципальном округе льготные
кредиты выделены только че�
тырём предприятиям. От во�
рот поворот получили самые
крупные хозяйства — агро�
фирма «Ирбитская» и СПК
«Килачевский».

— За все годы работы впер�
вые сталкиваюсь с тем обстоя�
тельством, когда Сбербанк со�
гласился с льготным займом, а
чиновники его зарубили, — в
отчаянии разводит руками
председатель «Килачевского»
Анатолий Никифоров. — На те
50 миллионов, которых нас ли�
шили, собирались закупить
средства для защиты растений.
Сегодня приходится из двух
зол выбирать меньшее: деньги,
которые копили на перспек�
тивную технику, теперь вынуж�
дены направить на закупку хи�
мии — это для нас важно. А как
быть тем, у кого нет финансо�
вой «подушки безопасности»?
Да я бы этих «реформаторов»…
И мой собеседник отпустил
крепкое выражение.

Москва должна, 
да не обязана

«Оптимизаторы» поставили
подножку и производителям
молока. А если смотреть шире,
плюнули на здоровье людей.
Так, раньше Свердловская об�
ласть имела право самостоя�
тельно определять размер суб�
сидирования животноводчес�
ких хозяйств в зависимости от
качества продукции. По норме
выплата осуществлялась, если
молоко содержало 3,4 процента
жира и 3 процента белка. В слу�
чае превышения этих показате�
лей фермерам платили больше.

Минсельхоз ликвидировал
эффективный метод стимули�
рования поставки высокока�
чественной продукции бурё�
нок: сегодня не имеет значе�
ния, какое сырьё ты доставил
на молокозавод, перерасчёта
всё равно не будет.

Но вот по части «роста объё�
мов надоев», о чём любят упо�
минать в посланиях и отчётах
первые лица государства, тут
столичные чиновники от АПК
разработали весьма оригиналь�
ный «стимул». Они подсчита�
ли, что наиболее успешные хо�
зяйства имеют право и на боль�
шую финансовую поддержку:
тому, кто получает с коровы
свыше 5 тонн молока в год, 
полагаются дополнительные 
5 процентов субсидии. Отстаю�
щие могут только облизывать�
ся, глядя на счастливчиков.

Вроде справедливо? Увы, по�
добное поощрение лидеров жи�
вотноводства чревато не рос�
том, а снижением объёмов про�
изводства молочных видов про�
дукции и, следовательно, ещё
более высокими ценами для на�
селения. Небольшие фермы без
поддержки государства просто
погибнут, а крупные предприя�
тия и при финансовом «дожде»
физически не в состоянии бу�
дут создать «молочные реки»,
компенсировать потери бан�
кротов. Это — во�первых.

Во�вторых, высокорента�
бельные хозяйства и без льгот
сегодня чувствуют себя совсем
не плохо. Они давно заняли
свою нишу на рынке, полно�
стью вытеснив с него мелких
фермеров с частниками. У них
стабильные, прочные связи с
супермаркетами и торговыми
центрами, кормозаготовителя�
ми, поставщиками техники...
А вот для тех, кто по объёмам
надоев, размеру прибыли ни�
когда не сравнится с холдинга�
ми, отсутствие господдержки
станет, как говорится, послед�
ним гвоздём в гроб их скром�
ного бизнеса.

Случайно ли для выездного

заседания депутатов�«едино�
россов» была выбрана пло�
щадка АО «Тепличное»? От�
нюдь. К концу этого года здесь
должна вступить в строй вто�
рая очередь комплекса площа�
дью 17,6 гектара, что позволит
ему увеличить производство
овощей в 2,6 раза — с нынеш�
них 550 тонн до 14 тысяч тонн
помидоров и огурцов.

Разработчик проекта, под�
рядчик со смежниками и сам
заказчик не сомневались в ус�
пешной реализации програм�
мы: федерация твёрдо обещала
субсидировать масштабный ан�
тисанкционный объект.

И вдруг над престижной
стройкой нависли грозовые ту�
чи. Когда уже были готовы все
документы, минсельхоз РФ
спустил новый нормативно�
правовой акт, кардинально из�
менивший структуру и порядок
проведения заявки. Получа�
лось, что «Тепличное» может
рассчитывать на субсидию
лишь после того, как вторая
очередь комплекса будет сдана в
эксплуатацию. Между прочим,
софинансирование центра
прежде имело принципиальное
значение: решение о строитель�
стве любого крупного сельхоз�
объекта принималось только
после согласия федерации взять
часть расходов на себя. Теперь
деньги можно получить лишь
после окончания всех работ.

— Тонущему человеку спаса�
тельный круг нужен, когда он
пузыри пускает, а не тогда, ког�
да он уже на берег выбрался, —
прокомментировал новость
один из парламентариев. —
Министерство элементарно об�
рекает добросовестных собст�
венников брать инвестиции
под кабальные проценты…

Какими же доводами руко�
водствовались столичные чи�
новники при разработке зако�
нопроекта? Этой проблемой
сегодня озабочены практичес�
ки все сельхозтоваропроизво�
дители страны. С какой целью
на ровном месте им роют глу�
бокие ямы? Ведь только на
Среднем Урале без привычной
— пусть и мизерной — господ�
держки осталась треть хозяйств.

Авторы «новаций» в своих
кабинетах держат глухую обо�
рону от бесчисленных «зачем?»,
«во имя чего?», «где здравый
смысл?» и т.п. Чаще всего в оп�
равдание искусственного на�
громождения преград для полу�
чения субсидий приводятся не�
убедительные, высосанные из
пальца ссылки на якобы несо�
ответствие требованиям, целям
программы льготного кредито�
вания со стороны самих заём�
щиков, заботу разработчиков
законопроекта об экономии
средств госказны и ужесточе�
нии контроля за её расходами, а
то и прямо говорится об отсут�
ствии средств на бюджетные
ассигнования.

Ещё великий испанец Сер�
вантес четыре века назад заме�
тил: «Закон клонит туда, куда
угодно королю». И за какой бы
«патриотической» мишурой
власть в России сегодня ни пы�
талась спрятать очередное сек�
вестирование АПК, подоплёка
махинации просматривается
довольно чётко.

К чему установка, что льгот�
ные кредиты имеют право вы�
давать лишь несколько феде�
ральных банков, а из регио�
нальных — лишь те, чья «база»
составляет не менее 10 милли�
ардов рублей? Сегодня банков�
ской сфере не позавидуешь:
экономический кризис, спад
производства, низкий уровень
зарплаты, высокая инфляция
прямо влияют на снижение
инвестиций в строительство
новых и модернизацию дейст�
вующих предприятий, число
заёмщиков среди населения,
суммы вкладов. Правительство
не могло оставаться безучаст�
ным к судьбе крупного финан�
сового капитала.

Помните, насколько близко
к сердцу Владимир Путин в
своё время принял сигнал SOS
от банковских олигархов? Для
спасения «умирающей» отрас�
ли тогда мигом нашлись в бю�
джете «реанимационные» сот�
ни миллиардов рублей. «Мы не
можем обескровить экономи�
ку страны», — высокопарно
объяснил тогда свои действия
глава государства.

Нынче, как видим, спасать
«несчастный» сектор решено за
счёт отъёма денег у тех, кто ху�
до�бедно кормит и поит народ.
И овцы оказались целы (бюд�
жет фактически не пострадал),
и волки сыты (элитные банки
заметно увеличили свой капи�
тал). Что же касается сельхоз�
тружеников… Недовольным
напомнят: на дворе кризис, с
бюджетом проблемы, но «надо
держаться».

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

Урожай�то будет, найдутся ли закрома?

Гектар
и грабли

Сосед заболел дальневосточным гектаром.
Говорит, там землю на халяву дают. А чего, спра�
шиваю, ты с ней делать�то станешь? Так бесплат�
но же, отвечает, пока «застолблю», а там видно
будет. Но другие�то, судя по опросам, берут с
прицелом. Треть собирается строить жильё. Бо�
лее 17 процентов — налаживать сельхозпроиз�
водство. Банки уже предлагают под это дело
льготные кредиты: до 300 тысяч рублей сроком
до 5 лет под 8 процентов годовых.

●● Ферму завести — не книжку прочитать.

В текущем году минсельхоз РФ ожидает сбора зерна
на уровне 100—105 млн тонн. По словам директора де�
партамента растениеводства этого ведомства Петра Чек�
марёва, Россия располагает мощностями по хранению
115 млн тонн зерна. «Мы сможем сохранить и перерабо�
тать урожай», — с оптимизмом заявил он.

Вопрос на засыпку

Испытано на себе

Грани разрухи

Круглое дышит на ладан


